
sabe o prefeito Luciano Almeida
(PP) e seu fiel escudeiro Carlos
Beltrame conseguem recuperá-la.

PERDAS 
O Capiau não se recorda de

uma sequência de perdas de políti-
cos, como estes do período em que
o prefeito Luciano Almeida está
administrando Piracicaba. Já se
foram os ex-prefeitos Adilson Ma-
luf e Mendes Thame; o ex-secretá-
rio da Educação, João Marcos
Tomazelo, e agora a vereadora
Ana Pavão. É um registro da tris-
teza, mas é o caminho para todos.

POSSE
Sérgio da Van (PL), primeiro

suplente, assumirá a vaga deixada
pelo falecimento da ex-vereadora
Ana Pavão (PL), assistente social,
que marcou história na cidade. A
Tribuna Piracicabana, em sinal de
respeito e solidariedade, não publi-
cou ontem (16) a página especial
das festividades dos 201 anos da
Casa de Leis e dos 256 anos de Pi-
racicaba, o que é feito nesta edição.
Nossas condolências à família.

MANIFESTAÇÕES
Foram inúmeras as manifes-

tações de respeito, amizade e con-
dolências enviadas a este jornal
pelo passamento de Ana Pavão. Pela
limitação de espaço, não foram to-
das publicadas ainda, mas esta casa
de jornalismo impresso — agora,
com as redes sociais em plena mo-
dernidade — fica à disposição.

Edição: 16 páginas

ANA PAVÃO
“Foram 20 anos de trabalho

no HFC Saúde, sempre dedicada e
comprometida com o hospital. A
Ana Pavão era determinada, dona
de uma energia contagiante, gos-
tava de cuidar das pessoas e tinha
vontade de mudanças. Ela tinha o
sonho de fazer carreira política e
assim o fez. Foi buscar novos desa-
fios e deixou sua história marcada
na política como vereadora de Pi-
racicaba, uma decisão que o HFC
Saúde sempre respeitou e apoiou.
Ela construiu um legado que per-
manecerá como exemplo inspirador
para todos nós. Sua trajetória sem-
pre será lembrada”, disse o presi-
dente do HFC Saúde, José Coral.

CENTENÁRIO 
Se ainda estivesse entre nós,

o jornalista, escritor, cartunista
e pintor Millor Fernandes, um
dos pais do jornal O Paquistão,
inspiração do Salão Internacio-
nal de Humor de Piracicaba, fa-
ria 100 anos. A placa em sua ho-
menagem, no Hall do Teatro
Municipal Dr. Losso Netto, inau-
gurada ao tempo do então Coor-
denador da Ação Cultural, Al-
ceu Marozzi Righeto, desapare-
ceu sem deixar rastros. Quem

Divulgação

Em uma iniciativa inédita, o
Partido dos Trabalhadores
(PT) colocou no ar, na ma-
nhã de quinta (10), a PTSAT,
TV via satélite digital sintoni-
zada no canal 1313. Ainda
em fase de teste, a primeira
transmissão foi a edição do
Jornal PT Brasil, ao vivo para
todo o país. De acordo com o
Secretário Nacional de Co-
municação do PT, deputado
federal Jilmar Tatto, de São

PTSAT
Paulo, após o período de tes-
te, o partido vai montar uma
programação que traga, além
do jornal diário, transmissões
dos discursos de Lula, docu-
mentários e conteúdos de for-
mação política, entre outros.
“De 2019 para cá, vivemos
um processo de expansão
dos meios de comunicação
do partido, para auxiliar nos-
sa militância a fazer a dis-
puta nas bases”, afirma.

Piracicaba recebe projeto para
a busca de talentos esportivos
‘SP Olímpico’ visa formar atletas de alta performance, com incentivo
às práticas de atletismo, basquete, futsal, handebol, judô e vôlei

Piracicaba é uma das dez ci-
dades contempladas com projeto-
piloto São Paulo Olímpico (SP Olím-
pico), promovido pela Secretaria
Estadual de Esportes. O anúncio
foi feito no primeiro semestre pelo
governador Tarcísio de Freitas e o
projeto foi apresentado na manhã
de ontem, 16, no Teatro do Sesi,
aos professores da rede pública
da cidade e região. A programa-
ção está em fase de elaboração.

O evento contou com o secre-
tário municipal de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras (Selam),
Hermes Balbino, a secretária es-
tadual de esportes, Coronel Helena
Reis, o diretor regional do Sesi, Ri-
cardo Machado, o diretor regional
de ensino, Fabio Augusto Negrei-
ros, o coordenador estadual de
esportes e lazer, Paulo Merino, e
o secretário-executivo de Espor-
tes de São Paulo, Beto de Souza.

FORMAÇÃO — O SP Olím-
pico visa formar atletas olímpicos,
com incentivo às práticas de atle-
tismo, basquete, futsal, handebol,
judô e vôlei. O programa será de-
senvolvido nas escolas municipais
e estaduais, com a participação
dos professores que serão capaci-
tados, tendo como parceiros ins-
tituições privadas como o Sesi.

ETAPAS - As ações terão três
etapas. A primeira consiste na ini-
ciação esportiva para alunos do
primeiro ao quinto ano do ensino
fundamental. Os destaques serão
encaminhados aos Centros de
Formação Esportiva a partir do

sexto ano. Na sequência, eles po-
derão ser encaminhados para o
treinamento de alto desempenho.

De acordo com o secretário
Hermes Balbino, a escolha de Pira-
cicaba como piloto do projeto é im-
portante, por conta do reconheci-
mento do Estado diante do traba-
lho que é realizado na área do es-
porte, colocando o município como
uma das principais potências regi-
onal e estadual. “Antes de tudo é
uma oportunidade e possibilidade

Alexandre Nascimento/Selam

Fábio Negreiros, Hermes Balbino, Beto de Souza, Coronel Helena Reis, Paulo Merino e Ricardo Machado

Os inúmeros casos de vi-
olência nas escolas, de
acordo com a deputada
estadual Professora Bebel
(PT), precisam ser deba-

DEBATE SOBRE VIOLÊNCIA

Divulgação

tidos por toda sociedade
e, a partir disso, serem
apontados caminhos. Pi-
racicaba terá Audiência
Pública sobre o tema. A5

de firmar e dar consistência ao tra-
balho que já é feito no município,
contando com os investimentos do
Estado, para realização de proje-
tos. Precisamos entender que os
resultados do SP Olímpico, serão a
longo prazo, por conta do ineditis-
mo do projeto que contará, sobre-
tudo, com a energia e idealismo dos
professores das redes municipal e
estadual e da Selam”, enfatizou.
“Acredito no esporte como política
pública e projetos como esse têm o

potencial de impactar na constru-
ção da cidadania. O SP Olímpico
será um divisor de águas dentro
das escolas. É uma missão capaz
de transformar a vida de pessoas”,
afirmou a Coronel Helena Reis.
“Acreditamos no esporte e, quan-
do o projeto é concebido assim, ele
funciona. Desejo que o SP Olímpico
germine e traga bons frutos. O Sesi
sempre estará ao lado de parcerias
como essa”, falou o diretor regio-
nal do Sesi, Ricardo Machado.

Guilherme Leite

HOMENAGENS NA CÂMARA
Foi realizada no último dia 11, solenidade de come-
moração pelos 201 anos de fundação da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba. O evento aconteceu no Salão
Nobre ‘Helly de Campos Melges’, onde foram entre-
gues homenagens a 30 empresas, entidades, pesso-

as físicas e autoridades indicadas pelos vereadores.
Um dos momentos especiais foi o lançamento do
novo Hino de Piracicaba, nas vozes da dupla Craveiro
& Cravinho, homenageada na ocasião pelo presiden-
te Wagner Oliveira (Cidadania), o Wagnão. A6 e A7
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Qual a diferença entre
homossexualidade

 e homossexualismo,
na visão espírita?

Deus criou-nos como Espí-
ritos simples e ignorantes,
permitindo a nossa evo-

lução através da reencarnação.
Nas múltiplas experiências no
plano físico, utilizamos em alter-
nância os gêneros masculino e
feminino, adquirindo as quali-
dades e experiências inerentes a
cada uma destas polaridades,
aprimorando os nossos senti-
mentos e a inteligência (KAR-
DEC, A. O Livro dos Espíritos,
questões 201-202). Embora o Es-
pírito na erraticidade não tenha
sexo, ele não é assexuado, pois
após a morte física, mantemos
as nossas características predo-
minantes masculinas ou femini-
nas, conforme a nossa última
existência terrena (KARDEC, A.
Obra citada, questão 150). Com
relação à inversão sexual duran-
te o processo reencarnatório, isso
não ocasiona a homossexualida-
de, pois, o Espírito passa pelas
devidas adaptações para viven-
ciar o novo gênero sexual na Ter-
ra. Entretanto, a homossexuali-
dade, quando acontece, geral-
mente é devido à inversão sexu-
al de caráter expiatório, antes da
reencarnação. Como consequên-
cia, existe a perda de atração pelo
sexo oposto, pois se trata de uma
alma masculina num corpo fe-
minino, ou vice-versa. Caso de-
cida, pelo seu livre arbítrio, ter
um relacionamento homoafetivo
que envolva um relacionamento
sexual, isso caracteriza-se como
homossexualismo (CERQUEIRA
FILHO, A. Sexualidade e Saúde
Espiritual, cap. 2). Entretanto,
conforme Divaldo Franco (Sexo
e Consciência, cap. 7), essa ori-
entação sexual pode também
surgir devido às experimenta-
ções sexuais na adolescência,
educação equivocada dos pais e
até obsessão espiritual.

O motivo determinante para
um Espírito necessitar de uma
existência expiatória homossexu-
al está relacionado como os seus
desvios de conduta em existên-
cias pregressas. "Quando o ho-
mem tiraniza a mulher, furtan-
do-lhe os direitos e cometendo
abusos, em nome da sua preten-
sa superioridade, desorganiza-se
ele próprio a tal ponto que in-
consciente e desequilibrado, é
conduzido pelos agentes da Lei
divina a renascimento doloroso,
em corpo feminino, para que
aprenda a venerar na mulher sua
irmã e companheira, filha e mãe,
diante de Deus, ocorrendo situ-
ação idêntica à mulher crimino-
sa que, depois de arrastar o ho-
mem à devassidão e à delinqu-
ência, cria para si mesma terrí-
vel alienação mental para além

TTTTTudo queudo queudo queudo queudo que
pudermos fazerpudermos fazerpudermos fazerpudermos fazerpudermos fazer
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moral, superandomoral, superandomoral, superandomoral, superandomoral, superando
os apelos daos apelos daos apelos daos apelos daos apelos da
animalidade, seanimalidade, seanimalidade, seanimalidade, seanimalidade, se
reverterá no nossoreverterá no nossoreverterá no nossoreverterá no nossoreverterá no nosso
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do sepulcro, requisitando, quase
sempre, a internação em corpo
masculino, a fim de que, nas tei-
as do infortúnio de sua emoti-
vidade, saiba edificar no seu ser
o respeito que deve ter ao ho-
mem, perante o Senhor" (XA-
VIER, F. C. Ação e Reação. Pelo
Espírito André Luiz, cap. 15).
São reencarnações difíceis, e
devemos respeitar os indivídu-
os que vivenciam essa expiação,
mas, compreendendo que não
existe um terceiro sexo; existem
apenas dois, de polaridades
opostas, sendo que "não deve-
mos estimular a prática do ho-
mossexualismo e nem conde-
nar os homossexuais" (CER-
QUEIRA FILHO, obra citada).

Contudo, devemos reconhe-
cer as limitações humanas, pois
cada um tem a sua própria capa-
cidade de superar as experiênci-
as terrenas, sendo a questão da
conduta sexual uma decisão pes-
soal e intransferível. Para os ho-
mossexuais, onde a sensualida-
de se encontra muito presente ou
para aqueles que não se sentem
capazes de uma vida solitária, a
alternativa do homossexualis-
mo, pode ser menos infeliz do
que se atormentar, desequili-
brando-se, e terminar derrapan-
do em atitudes trágicas. Embora
uma parcela expressiva da socie-
dade possa rejeitar a união ho-
moafetiva, todos nós temos o di-
reito ao amor e a amizade, e nin-
guém está em condições morais
de alvorar-se em juiz do procedi-
mento alheio. Todavia, em qual-
quer relacionamento afetivo, hé-
tero ou homossexual, o mais im-
portante é que ele esteja baseado
no amor, livre da promiscuida-
de. Somos espíritos imortais, e
nesta escalada evolutiva intelec-
to-moral, tudo que pudermos
fazer para a nossa transforma-
ção moral, superando os apelos
da animalidade, se reverterá no
nosso próprio benefício.

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., presidente da
USE-Piracicaba, pa-
lestrante espírita
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Terapias canabinóides

Aaquisição da
Zynerba Phar-
 maceuticals

(empresa farmacêuti-
ca),  pioneira em tera-
pias canabinóides  (pro-
veniente da planta
Cannabis sativa, uma
planta herbácea da fa-
mília das Canabiáceas,
amplamente cultivada
em muitas partes do mundo, in-
clusive para fins medicinais)  para
transtornos neuropsiquiátricos,
incluindo a síndrome do X Frá-
gil/SXF (comprometimento inte-
lectual, que varia desde dificul-
dades de aprendizagem e proble-
mas de atenção até diferentes
graus de retardo mental), se dará
pela empresa química Harmony
Biociences. Esta aquisição permi-
tirá avançar no tratamento po-
tencialmente transformador para
vários sintomas de transtornos
"neuropsiquiátricos, inclusive os
raros... A SXF é uma doença ge-
nética rara que afeta aproxima-
damente 80.000 pessoas nos Es-
tados Unidos, causando deficiên-

cias intelectuais e de-
safios comportamen-
tais, entre outras ques-
tões médicas. Har-
mony é o desenvolve-
dor de comprimidos
Wakix (pitolisant), um
potencial tratamento
para narcolepsia (so-
nolência excessiva em
vários momentos do

dia) A empresa se descreve como
"dedicada a desenvolver e comer-
cializar terapias inovadoras para
pacientes com doenças neuroló-
gicas raras". Ufa... até que enfim
vai se dando como passado as
ideias errôneas e os preconceitos
sobre essa planta tão renegada e
incompreendida, vítima de dog-
matismos. A ciência serve para
isso: buscar o entendimento em
bases científicas sólidas, onde a
demonstração dos mecanismos
biológicos é motivo para afirma-
ções sólidas e conclusivas.

———
Jose F. Höfling, biólo-
go e PhD em Imunolo-
gia/ FOP/Unicamp
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Abaixo as armas

Falei, há poucos
dias, do Estatu-
to do Desar-

mamento, que está
completando 20 anos,
e de sua importância
para a redução da vi-
olência. Lembrei que
a proibição de comer-
cialização de armas
de fogo e munições ti-
nha sido, infelizmente,
derrubada por um plebiscito —
instrumento legislativo de desas-
trosa aplicação em nosso País.

O Estatuto do Desarma-
mento começa agora a ser rea-
tivado depois de um período ca-
tastrófico, que permitiu um au-
mento vertiginoso das armas em
mãos de civis. Armas são um
desastre do ponto de vista da
defesa pessoal, ao contrário do
argumento que é utilizado pe-
los negociantes: de que elas são
essenciais para a autodefesa.

Ora, o Estado se formou
quando a sociedade entendeu
que a única forma de superar o
que Hobbes chamou de o medo
da morte é se organizar para a
resistência coletiva. O Estado
começa, portanto, recebendo a
delegação da segurança coletiva,
de maneira a que não seja neces-
sário aos cidadãos se especializar
em sobreviver ou matar para so-
breviver. Estabelece-se que o Es-
tado tem o monopólio da força. O

que significa isto? Que
só o Estado, isto é, seus
braços para ação exter-
na, as Forças Armadas,
e para ação interna, as
Polícias, podem exercer
a força para proteger os
cidadãos, individual-
mente ou em conjunto.
O papel das duas Ins-
tituições é este, de ser
um escudo contra

todo e qualquer indivíduo ou or-
ganização que atente contra a
vida dos que lhe cabe defender.
Para exercer essa força, essas Ins-
tituições devem ser armadas com
os instrumentos necessários.

O raciocínio lógico indica que
qualquer instrumento, qualquer
arma nas mãos de indivíduos ou
organizações que não estejam in-
vestidos desse monopólio é uma
lesão a ele e torna mais difícil a paz.
Essa a ideia por trás do Estatuto
do Desarmamento, que se fragili-
zou quando se tornou permitido o
comércio de armas. O severo con-
trole e a compra das armas pela
União, no entanto, foram medidas
de grande efeito, que foram lenta-
mente reduzindo a catastrófica vi-
olência que tomou conta do País.

Meus leitores sabem que te-
nho repisado o tema da violência
ao longo dos anos, e quero me
justificar. É que vejo, além dos
terríveis dados estatísticos e dos
gigantescos prejuízos econômicos

que deixam o Brasil de joelhos
diante das nações civilizadas, as
tragédias individuais. Penso no
que significa a interrupção da
vida que nos é dada por Deus
para crescermos e nos multipli-
car, para cumprir, cada um, seu
papel na sociedade, para exercer,
cada um, sua parcela de felicida-
de, amar, constituir uma família.
E me choca também saber que o
verdadeiro morticínio que enfren-
tamos — maior que a maior parte
das guerras, maior do que qual-
quer guerra em que lutamos — é
discriminatório, atingindo de
maneira sórdida os jovens ne-
gros, numa dupla demonstra-
ção de racismo e de etarismo.

Pois bem: o liberou geral que
aconteceu nos últimos anos mos-
trou-se absolutamente desastroso.
Até então era difícil o controle das
armas que chegavam às mãos dos
bandidos; com as novas licenças
— parece até que eram licença para
matar, como chegaram a propor
para os policiais — tornou-se vir-

tualmente impossível. O cresci-
mento da ordem de 900% do
número de pessoas que pode com-
prar armas legalmente, multipli-
cado pelos números inexplicáveis
de armas que podiam ter colocou
mais armas nas mãos desses ati-
radores (quase 800 mil) que em
todas as polícias militares (cerca
de 650 mil); e, é claro, isto era só
uma porta de entrada para as
armas chegarem às mãos dos
criminosos. E é isso o que se
constatou em todo o País. As
armas eram adquiridas por
agentes que obtinham licenças
como caçadores (!), atiradores
esportivos (!), colecionadores (!),
e esses as revendiam ou entrega-
vam para os verdadeiros desti-
natários, o crime organizado, as
milícias, os escritórios do crime.

Estou inteiramente de acor-
do com o Presidente Lula quan-
do ele propõe uma redução drás-
tica dos “clubes de tiro” em todo
o País. É, na melhor das hipóte-
ses, uma diversão mórbida; no
caso mais comum, uma escola do
crime. Seu retrato está numa ima-
gem terrível do fotógrafo Eduar-
do Anizelli, da Folha: um veículo
policial de cuja mala escorre uma
torrente de sangue humano!

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

A seguridade social e a população idosa
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Wagner Balera

Quem são as pes-
soas idosas pro-
tegidas pelo uni-

universo da previ-
dência, o único pro-
grama estatal de pro-
teção social que exis-
te no Brasil para esse
contingente da popu-
lação? Naturalmen-
te, nesse artigo não cuidamos
daqueles que atuam como servi-
dores públicos, que dispõem de
regime previdenciário próprio.

Eis os números da Previdên-
cia e Assistência Social brasileira,
segundo dados oficiais de 2021,
quanto aos que recebem aposenta-
doria por idade, portanto, aqueles
que recebem o benefício porque
completaram os anos necessários
para terem direito à aposentado-
ria: no grupo urbano, são cerca de
quatro milhões e oitocentas mil pes-
soas e, no rural, estão compreen-
didos seis milhões e setecentas mil
pessoas. Números que aumentam
constantemente, porque todos os
dias são deferidos novos pedidos
de aposenta doria por idade.

No mês de dezembro de 2022,
foram R$ 37,6 milhões de benefíci-
os emitidos para pagamento, no va-
lor total de R$ 56.679,3 bilhões.

Em março de 2023 foram con-
cedidos 492,6 mil benefícios, no
valor total de R$ 827,3 milhões. Em
relação ao mês anterior, a quanti-
dade de benefícios concedidos au
mentou 40,12% e o valor de benefí-
cios concedidos subiu em 38,47%.
O tempo médio de concessão em
março de 2023 foi de 71 dias.

Assemelhados a esse grupo,
aí no plano assistencial e não de
previdência, mas compreenden-
do a população dos idosos, são
dois milhões e cem mil que rece-
bem o BPC, o Benefício de Pres-
tação Continuada (LOAS). Esses
são os números da Previdência
e Assistência Social brasileira.

O número, embora expressivo,

não é significativo. Há
quase trinta milhões de
pessoas idosas no Bra-
sil. O total de beneficiá-
rios que mencionamos
aqui, entre previdência
e assistência, não chega
a quatorze milhões, por-
tanto, menos da meta-
de do grupo protegido.
A outra metade não tem
nenhum tipo de prote-

ção social dos regimes oficiais, dos
regimes em que o Estado atua con-
cretamente, concedendo benefício
previdenciário ou assistencial. É um
alerta para o futuro. Como fica-
rão as pessoas idosas diante da
proteção social no futuro? O pro-
grama atual é bastante restrito.

O dado ainda mais angusti-
ante é relativo ao valor médio dos
benefícios que a Previdência So-
cial paga, que não envolve só o
grupo das pessoas idosas, mas
todos os beneficiários do INSS.

Quanto, em dinheiro, o INSS
paga por mês? Os números são
assustadores. Esses benefícios,
segundo dados do mês de mar-
ço de 2022, representam, em
média, R$ 1.629,23. Não, você
não leu errado. É isso mesmo! A
média é de mil, seiscentos e vin-
te nove reais. O segurado pagou
por muitos anos e recebe, em
média trezentos e quinze dólares
por mês, ou seja, dez dólares por
dia. Os benefícios assistenciais só
têm o valor do salário-mínimo.

É evidente que os números
da média dificilmente garan-
tem as necessidades básicas
como determina o artigo 6º da
nossa Constituição Federal.

A nossa Carta Magna diz qual
é o conteúdo mínimo dos direitos
sociais: a educação, a saúde, a ali-
mentação, o trabalho, a moradia,
o transporte, o lazer, a segurança,
a previdência social, a proteção
à maternidade e à infância e a
assistência aos desamparados.

Intuitivamente sabemos
que a média geral  de R$

1.629,23 não garante esses mí-
nimos. É necessário, e mesmo ur-
gente, que as pessoas idosas te-
nham resguardados os benefíci-
os sociais tendo em vista, sobre-
tudo, o avanço da longevidade.

Eis a necessidade consensu-
al, constatada em 2007, pelo
grande celeiro de ideias essen-
ciais em tema de previdência e
assistência social que é a Comis-
são Econômica para a América
Latina (CEPAL) que já alertava
para a dramática situação das
pessoas idosas em breve futuro.

A obrigação de garantir
um mínimo existencial para
as pessoas é do Estado.

Contudo, cada vez que hou-
ve uma reforma previdenciária -
e já foram quatro desde a pro-
mulgação da Constituição, em
1988 -, não se debateu consensu-
almente sobre a fixação de idade
mínima para a aposentadoria.

A título de ilustração, cumpre
recordar o centenário da Lei Eloy
Chaves, reformulada substancial-
mente em 1960, quando a sobrevi-
da média do brasileiro já se encon-
trava nos 62 anos. Lá restou fixa-
da a idade mínima: 55 anos. O in-
divíduo poderia obter aposentado-
ria a partir dessa idade de 55 anos,
depois de 35 anos de trabalho.

A previsão, de conformidade
com a vida média de então, con-
sistia em expectativa de vida em
62 anos (média), destarte, o segu-
rado poderia se aposentar aos 55
anos e viveria até 62 anos. Por-
tanto, fruiria benefício por 7 anos
em média. Também estava previs-
ta, de acordo com as estatísticas,
a geração da pensão para depen-
dentes do segurado falecido. Tal

benefício subsequente tinha dura-
ção média de oito anos. Destarte,
a soma dos dois benefícios resul-
tava em quinze anos enquanto o
período contributivo fora de 35
anos. Eis a conta que se ajustava
ao cálculo atuarial dos benefícios
devidos ao conjunto famili ar.

Ocorre que as pessoas es-
tão vivendo mais tempo, e a
conta atuarial não fecha.

Atualmente, o magno "pro-
blema" da longevidade, ainda
que seja dado auspicioso, nos
obriga a pensar com seriedade
sobre o futuro da proteção social.

É só por meio do conhecimen-
to, da educação financeira, pre-
videnciária e atuarial que enten-
deremos a problemática e deixa-
remos de resistir a mudanças.
Sem mudanças estruturais, não
haverá futuro para a proteção,
assim no Brasil como no mundo.

Cabe registrar o caminho sub-
sidiário da previdência comple-
mentar, apto a garantir um pa-
drão de vida para as pessoas que
conseguirem, ao longo da sua tra-
jetória profissional, acumular re-
servas a fim de, no futuro, des-
frutarem de aposentadorias e pen-
sões aptas a proporcionar mais
adequada manutenção do padrão
de vida na fase pós-laborativa.

A cultura previdenciária, aos
poucos, se forma e nos faz com-
preender que não é o Estado o
único garantidor do nosso futuro.

Em breve, o Estado só poderá
prover as necessidades básicas e,
quem quiser, há de buscar, na pre-
vidência complementar, a poupan-
ça de longo prazo que lhe permita
alcançar a idade avançada em
condições dignas e saudáveis.

———
Wagner Balera, escritor,
é professor titular na Fa-
culdade de Direito da
Pontifícia Universidade
Católica de São Paulo. Li-
vre-docente e doutor em
Direito Previdenciário
pela mesma Universidade
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José Renato Nalini

Uma civilização é
construída pela
sedimentação

de ritos. Eles consoli-
dam uma cultura.
Quando começam a
se esgarçar, ela - a
cultura - desmorona.

Isso é bastante ní-
tido no seio das famíli-
as. Elas obedeciam a rituais inte-
grados na tradição mais do que
secular. Os almoços aos domingos.
A celebração dos aniversários. A
participação nas atividades religi-
osas, nas missas, rezas e procis-
sões. O Natal, a Páscoa, o dia das
Mães, dos Pais e da criança.

Rituais obrigatórios: a pre-
paração de um casamento, com
a expedição de convites, que eram
entregues pessoalmente pelos
noivos, em visita formal ao con-

vidado; a formação da
"corbeille" dos presen-
tes, que eram entre-
gues na residência do
noivo ou da noiva,
ocasião em que se ofe-
recia um drinque. O
capricho na cerimônia.

Outro,  impres-
cindível, o ritual do
luto. Comparecer ao
sepultamento, à mis-

sa de sétimo dia. Fazer uma vi-
sita de condolências à família
que perdeu um ente querido.

O ritualismo se inspirou bas-
tante na tradição da Igreja Ca-
tólica. Por que é que ela perdura
por mais de dois milênios? A
missa é a mesma em todas as
igrejas de todo o planeta. A Ave-
Maria é pronunciada com idên-
ticas palavras, em todos os idio-
mas. Assim o Pai-Nosso, a Sal-
ve-Rainha, o Credo.  As Sagra-

das Escrituras não variam. Pode
haver interpretação com alguma
tonalidade própria ao talento do
pregador. Mas as palavras são as
mesmas. Repetidas ad infinitum.

Quando os ritos começam
a se diluir, algo não caminha
bem na Instituição.  Assim
ocorre na família. "Por que ce-
lebrar o aniversário de um ido-
so? Por que assistir missa de
sétimo dia? Por que se casar?".

Isso acontece na escola. "Por
que cantar o Hino Nacional? Por
que celebrar pessoas que morre-
ram há duzentos anos? Qual o sig-
nificado de datas históricas?".

É o que não deixa de ocor-

rer em todos os espaços, em
nome da modernidade. As ins-
tituições que perduram são
aquelas que souberam conciliar
tecnologia e rito. A metáfora do
rito serve para explicar muito des-
compasso que existe entre as ex-
pectativas e a realidade. Não é
saudosismo, nem pensamento an-
tiquado, engessado e superado.

Quem vai deixando de lado
aquilo que moldou gerações, per-
de identidade, sentido de per-
tencimento e se aliena, pondo a
perder um patrimônio afetivo
de imenso valor. Que só se re-
conhece depois que o dilapidou.

———
José Renato Nalini é
Diretor-Geral da Uni-
registral, docente da
Pós-graduação da Uni-
nove e Secretário-Ge-
ral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)



APAGÃO
O apagão desta última ter-

ça (16), que atingiu 25 estados,
ainda precisa de explicações
convincentes. O Governo Fede-
ral, através do ministro Alexan-
dre Silveira de Oliveira (Minas e
Energia) concedeu coletiva e
deixou claro a necessidade de
apurações mais detalhadas e
específicas. O acontecido surpre-
endeu, num inverno, com de-
manda moderada e reservatóri-
os em níveis elevados. Autorida-
des enaltecem sistema interliga-
dos considerando-os modernos,
contudo, como os apagões se re-

petem, é preciso urgentemente
de certezas. Não pode o Brasil
ficar refém de qualquer ou mí-
nimo detalhe em se tratando do
sistema elétrico. Espera-se por
providências. Sem demora.

PONTO FINAL
Ana Pavão lutou pela vida,

mas foi vencida. Uma perda
dolorida para a família e ami-
gos. Perde também a política pi-
racicabana. Ana ainda tinha
muitos planos pela frente e nos
deixa prematuramente. Triste-
za, mas também a confiança e
Fé em Deus, o nosso criador.

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

No conhecimento médio, o
HIV (Vírus da Imunode-
ficiência Humana, na si-

gla em inglês) é sempre associado
à Aids (Síndrome de Imunodefi-
ciência Adquirida), mas já expli-
camos que elas questões que, em-
bora associadas uma a outra, são
diferentes. Agora, nesta edição,
quero mostrar a vocês que o HIV
não é uma coisa só. Há diferen-
tes tipos do HIV. Na comunida-
de médica e científica, são deno-
minados como tipo 1 e tipo 2.

O site 'Eu Médico Residente'
(www.eumedicoresidente.com.br),
que, aliás, tem ótimos conteúdos,
traz um longo material sobre as
diferenças, sintomas e tratamen-
tos entre os dois tipos de HIV,
que ainda é muito prevalente no
mundo, com 36,2 milhões de ca-
sos, e que, como todos já sabe-
mos, traz graves consequências
devido ao estado de imunodefi-
ciência que produz, tornando o
indivíduo vulnerável a infec-
ções e tumores oportunistas.

A infecção crônica por esse
patógeno causa um processo in-
flamatório crônico, que está as-
sociado a complicações metabóli-
cas, como aumento do risco car-
diovascular. Mas, vamos lá, en-
tender um pouco sobre as dife-
renças entre os subtipos virais:
HIV 1 é amplamente dissemina-
do e é o maior responsável pela
pandemia de HIV; e o HIV-2 se
concentra em algumas regiões
específicas, principalmente no oes-
te africano, onde é endêmico.

TRANSMISSÃO - Os dois
subtipos possuem meios seme-
lhantes de transmissão, sendo o
principal por relação sexual des-
protegida, além de exposição a
sangue e contaminação perinatal.
Mas o HIV-2 é menos infeccioso
que o HIV-1, e está associado a
menores níveis de viremia (quan-
tidade de vírus no sangue). Nos
pacientes infectados por HIV-2, há
menor liberação de vírus pela re-
gião genital, tornando a infecção
por via sexual menos eficiente.

Além de ser menos infecci-
oso, o HIV-2 é menos patogêni-
co que o HIV-1 e provoca uma
queda mais lenta dos níveis de
linfócitos CD4+. Por essas ra-
zões, a fase assintomática da in-
fecção por HIV-2 é mais longa
do que no HIV-1: em média o
tipo 2 demora 14 anos para pro-
duzir o estágio da AIDS, ao pas-
so que o tipo 1 demora seis anos.

A menor virulência do HIV-
2 também está associada a me-
nores níveis de mortalidade nos
pacientes infectados, inclusive,
mesmo comparando dois pacien-
tes infectados com tipos diferen-
tes, mas com contagens de CD4+
iguais, a mortalidade associada
ao vírus tipo 2 é menor. Mas a
mortalidade se iguala em paci-
entes com doença avançada.

PRINCIPAIS SINTO-
MAS - Os sintomas produzidos
pelos dois tipos virais são seme-
lhantes, assim como as infecções
oportunistas. Algumas pessoas
desenvolvem após 2-4 semanas
da infecção, um quadro de Sín-
drome Retroviral Aguda, que se
manifesta como uma síndrome
mononucleose-like (febre, farin-
gite e linfadenopatia generaliza-
da), mas com duração autolimi-
tada. Após esse quadro, os paci-
entes entram em uma longa fase
assintomática, que dura em tor-
no de 10 anos, mas é mais longa
no HIV-2, e praticamente a única
manifestação possível é a linfa-
denopatia generalizada.  Ambos
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os vírus provocam queda progres-
siva dos níveis de linfócitos CD4+,
até que atingem a fase de AIDS,
determinada por níveis de CD4+
<200 células/mm³ ou pelo desen-
volvimento de doenças definido-
ras de AIDS (como candidíase
esofageana, pneumocistose pul-
monar, sarcoma de Kaposi). A pos-
sibilidade da infecção pelo subtipo
2 deve ser considerada em pacien-
tes que possuem vínculo epidemi-
ológico. E ainda, naqueles que apre-
sentam confirmação sorológica da
infecção, mas com carga viral
muito baixa ou indetectável, ou
que apresentam queda dos níveis
de CD4+ mesmo com o uso de
Terapia Antirretroviral (TARV).

DIAGNÓSTICO - A infec-
ção pelo HIV-1 é confirmada atra-
vés de testes sorológicos, em ge-
ral basta um teste de imunoen-
saio enzimático reagente (ELISA)
e um teste confirmatório como
o Imunoblot, WesternBlot, ou
testes moleculares.  O diagnós-
tico também pode ser feito utili-
zando testes rápidos a base de
imunocromatografia, sendo que
dois testes rápidos de tipos di-
ferentes positivos já confirmam
a infecção. Após o diagnóstico,
deve-se dosar a carga viral.

Os testes sorológicos para
HIV-1 podem ser reagentes por
reação cruzada ao HIV-2, mas
também podem não detectar esse
tipo viral. Desse modo, na sus-
peita de infecção pelo tipo 2 deve-
se usar os testes específicos para
ele. Entretanto, não são ampla-
mente disponíveis, dessa manei-
ra é necessário enviar as amos-
tras para o Laboratório Nacional
de Referência para esse subtipo.
Para realizar esse procedimento
é necessário o preenchimento de
pelo menos um critério de sus-
peição, dentre eles, vínculo epi-
demiológico com países endêmi-
cos para HIV-2 (África Ociden-
tal) ou parcerias sexuais proveni-
entes desses países ou com diag-
nóstico de HIV-2, entre outros.

Para o subtipo 1 existe uma
ampla disponibilidade de drogas,
sendo o esquema preferencial
atualmente Tenofovir (TDF) +
Lamivudina (3TC) + Dolutegra-
vir (DTG). Já para o 2, muitas
das drogas disponíveis são inefi-
cazes. O HIV-2 desenvolve resis-
tência mais rapidamente. E após
o início do tratamento, os pacien-
tes apresentam recuperação da
contagem de CD4+ mais lenta-
mente que os infectados por HIV-
1. Nos pacientes com o subtipo 2,
o acompanhamento da carga vi-
ral é mais complexo, pela indis-
ponibilidade do exame. Deste
modo, o monitoramento da res-
posta é feito principalmente atra-
vés da avaliação da contagem de
CD4+, que deve ser dosada a cada
6 meses em pacientes estáveis.

É importante saber as di-
ferenças entre os subtipos de
HIV. Vale lembrar que o prin-
cipal responsável pela pande-
mia do HIV no mundo é o HIV-
1, mas é importante conhecer
as características associadas
ao HIV-2, para saber quando
suspeitar dessa condição e
como tratá-la adequadamente.
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Mais de 80 pessoas em situação de
rua participam de café cultural
A ação integra a programação em alusão ao Dia Nacional de Luta
da População em Situação de Rua, celebrado no dia 19 de agosto
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Escassez de água é a preocupação
ambiental global que mais cresce

Gregório José

Segundo levanta-
mento mundial
feito pela Mintel,

empresa de pesquisa
de consumos em nível
internacional, 51%
dos consumidores
globais acreditam que
seu país está sofrendo
com as mudanças climáticas,
contra 44%. Os dados foram di-
vulgados agora pelo instituto
principalmente com a retomada,
por ecoativistas em ruas e vias
das grandes cidades para cha-
marem a atenção da população.

Essas intervenções que le-
vam a bloqueios de vias e cam-
panhas maciças chamando a
atenção dos veículos de comuni-
cação, principalmente os ligados
à esquerda mundial levou a 46%
dos consumidores globais preocu-
pados com questões ambientais.

Ao contrário do
que previam, a polui-
ção plástica está fora
das três principais pre-
ocupações ambientais
apontadas. A que mais
chamou a atenção foi
quanto à escassez de
água para 35% no glo-
bo. Os números no Mé-
xico (26%), Espanha

(25%) e França (20%), enquanto
empata em primeiro lugar com a
própria mudança climática no
Brasil (16%) e na Itália (20%).

A mudança climática conti-
nua sendo a preocupação ambi-
ental número um do mundo. A
proporção de consumidores glo-
bais citando a mudança climáti-
ca como uma de suas três princi-
pais questões ambientais é de 47%
em 2023, acima dos 39% em 2021.

No geral, a proporção de
consumidores em todo o mundo
que acredita que seu país está so-

frendo com as mudanças climá-
ticas é agora a maioria (51%),
acima dos 44% em 2021. No en-
tanto, a opinião varia entre as
regiões. Menos da metade dos
consumidores do Reino Unido
(42%) e dos Estados Unidos
(46%) acredita que seu país sofre
com as mudanças climáticas, au-
mentando para 56% dos alemães.

Os ecoativistas causam gran-
de impacto e até mesmo são vis-
tos como manifestantes legíti-
mos em muitos mercados. Em
muitos lugares são vistos como
educadores, principalmente nos
mercados da Ásia-Pacífico e da
América Latina. Com a presença

deles, consumidores adotam uma
visão mais informada, considera-
da e holística desses impactos.

Quando questionados sobre
o que os encorajaria a conside-
rar a compra de produtos mais
responsáveis, 41% dos consumi-
dores pesquisados disseram que
procuram uma pontuação do
impacto ambiental do produto
(por exemplo, código de cores,
pontuação de 1 a 5), destacando
a conveniência de um código de
cores no estilo Nutriscore siste-
ma de rotulagem de impacto

Apenas 34% dos consumido-
res globalmente concordam que o
país onde vivem oferece incentivos
financeiros suficientes para insta-
lar novas inovações energéticas
em suas casas (por exemplo, sub-
sídios para instalar bombas de ca-
lor, isolamento ou painéis solares).

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Mais de 80 pessoas em situ-
ação de rua participaram na ma-
nhã de terça-feira, 15, do café cul-
tural promovido pela Prefeitura,
por meio da Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), em parceria
com o Comitê Pop Rua e Conse-
lho Municipal sobre Álcool e ou-
tras Drogas (Comad). A ação in-
tegra a programação em alusão
ao Dia Nacional de Luta da Po-
pulação em Situação de Rua, ce-
lebrado no dia 19 de agosto.

A apresentação musical de
Mau Gomes e Du Cravícula agitou
o evento, enquanto o café da ma-
nhã foi servido. R. B., 53 anos,
aproveitou a oportunidade e de-
monstrou suas habilidades com
instrumentos musicais. “Já fui
músico, pastor, sou formado em
Teologia, mas, infelizmente o vício
me levou para as ruas”, contou.

Alguns participantes apro-
veitaram o tempo para fazer tes-
tes rápidos de HIV, sífilis, hepati-
te B e C, com a equipe do Centro
de Apoio HIV/AIDS e Hepatites
Virais (Caphiv) Prevenção na
Quebrada e Consultório na Rua,
outros, optaram por cortar o ca-
belo com os cabeleireiros volun-
tários Renan Rossi e Rodinei Co-
elho. C. A. S. S., 40 anos, foi uma
das pessoas que buscaram esse
cuidado. “Achei ótima essa opor-

tunidade. Estou me cuidando,
porque pretendo voltar a trabalhar
e sair da situação de rua”, disse.

Para Lígia Angelocci, mem-
bro do Comitê Pop Rua e coorde-
nadora do Serviço Especializado
em Abordagem Social (Seas), es-
sas ações permitem que a popu-
lação se sinta mais visível, res-
peitada e cuidada. “Organizamos
um espaço de integração entre os
atendidos e os profissionais dos
serviços de referência. Essa ação,
com certeza, despertará na popu-
lação em situação de rua o desejo
e conscientização dos cuidados
necessários na vida diária, a ci-
tar alimentação, exames de roti-
na, busca pelo bem-estar, aumen-
to da autoestima”, ressaltou.

Os pets dos participantes
também receberam cuidado e
seus tutores, orientações da mé-
dica veterinária Julia Flórios. No
salão, estavam expostos traba-
lhos produzidos durante a oficina
do projeto Bem-Te-Vi, nos serviços
da Smads, com os artistas Rafael
Gonzaga e Jefferson Margutti.

O evento contou com o apoio
do Seas, Centro Pop, Núcleo de
Acolhimento Califórnia, Núcleo
de Apoio Social (NAS), Consultó-
rio na Rua, da Secretaria Muni-
cipal de Saúde e Centro de Apoio
HIV/AIDS e Hepatites Virais (Ca-
phiv) Prevenção na Quebrada.

Divulgação

Café cultural para pessoas em situação de rua aconteceu
no Teatro São José, na manhã de terça-feira, 15

AÇÕES - A programação
em referência ao Dia Nacional
de Luta da Pessoa em Situação
de Rua conta, ainda, com ativi-
dades que incluem a apresenta-
ção do Censo Pop Rua e rodas
de conversa com usuários dos
serviços da Assistência Social.

Nos dias 16, 17 e 18/08, no
período da tarde, usuários do Nú-
cleo de Acolhimento Califórnia,
casa de passagem, participam de
roda de conversa sobre sensibiliza-

ção, uso dos equipamentos públi-
cos e convivência nos serviços de
acolhimento institucional. Haverá,
ainda, atividades dinâmicas, com
interação entre munícipes e itine-
rantes, visando o rompimento da
barreira de preconceito. No dia 17,
às 9h, acontece a apresentação do
Censo Pop Rua 2023 e de novas
ações para as pessoas em situação
de rua, no anfiteatro da Secretaria
Municipal de Educação (rua Cris-
tiano Cleopath, 1.902, Alemães).
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como o ocorridocomo o ocorridocomo o ocorridocomo o ocorridocomo o ocorrido
nesta terça-feiranesta terça-feiranesta terça-feiranesta terça-feiranesta terça-feira

O apagão e a sociedade eletrodependente
Dirceu Cardoso Gonçalves

Alâmpada elétrica chegou ao
Brasil em 1789, o mesmo
  ano em que foi inventada

e lançada. por Thomas Edison, nos
Estados Unidos. Durante décadas
foi o único consumidor de eletrici-
dade nos lares brasileiros, a maio-
ria das vezes instalada na ponta
de um fio comprido pendente do
telhado, que permitia iluminar até
todos os cômodos da casa, levan-
do-a manualmente entre os com-
partimentos. Só depois de muitos
anos popularizou-se a colocação
de uma (ou mais) lâmpadas em
cada cômodo como se faz hoje.
Depois vieram o rádio, o aquece-
dor de água,  cafeteira, geladeira,
fogão, ventilador, condicionador
de ar, televisão, computador e
tudo o que hoje conhecemos e uti-
lizamos. A eletricidade, outrora
dispensável para muitos, tornou-
se artigo de primeira necessida-
de; viver sem ela é impossível.

A cada ano precisamos mais
do abastecimento elétrico. Sua fal-
ta cria problemas e prejuízos de
toda ordem para as cidades, os
negócios e até para o cidadão e sua
famillia. O apagão desta terça-fei-
ra (15/08) parou, total ou parcial-
mente, 25 Estados brasileiros e o
Distrito Federal. Só o Amapá  fi-
cou fora, porque não faz parte do

sistema elétrico integrado brasilei-
ro, que serve todo o resto do País.

Desde que nos tornamos ele-
trodependentes, já tomamos gran-
des sustos com os apagões.. Por
muitos anos, apesar da política
energética agressiva e da constru-
ção de centenas de usinas hidrelé-
tricas que utilizam a água dos rios
para a geração da eletricidade, as
paralisações do sistema levam ao
caos. Praticamente todos os anos
temos falhas no abastecimento.
Um dos episódios mais lembrados
ocorreu em março de 1999
quando,segundo o apurado pelos
operadores, um raio caiu numa
das linhas de transmissão da su-
bestação da Cesp (Commpanhia
energética de São Paulo) em Bau-
ru/SP e provocou o desligamento
da eletricidade em 60% do territó-
rio nacional (dez estados das regi-
ões Sul, Sudeste e Centro-Oeste,
além do Distrito Federal, Acre e
parte do Paraguai). Ocorreram
manifestações e quebra-quebra em
São Paulo e outros grandes cent
ros, fenômeno habitual quando o
desabastecimento acontece  no
período noturno, hora em que a
população saiu do trabalho e está
retornando para casa. Nas épo-
cas de Copa do Mundo e outros
eventos esportivos de grande
porte, o maior temor dos opera-
dores so sistema elétrico é a pos-

sibilidade de apagão na hora do
jogo, que poderá causar a irrita-
ção do torcedor e distúrbios. Por
isso, eles adotam medidas de pre-
venção e até desligam o forneci-
mento de indústrias e outros con-
sumidores de elevada demanda.

O SIN (Sistema Integrado
Nacional), criado em 1998, reúne
num só bloco os subsistemas Su-
deste/Centro-Oeste, Sul, Nordeste
e Norte. Sua função é abastecer e
trocar energia entre as regiões de
forma que os excedentes de uma
área possam suprir a falta de ou-
tras onde esteja ocorrendo seca
intensa ou outra razão de escas-
sez. Isso melhora o abastecimen-
to mas, do outro lado, fragiliza o
processo porque, quando ocorre
um problema, o desligamento
pode ser nacional, como o da úl-
tima terça-feira, cuja causa ain-
da é pesquisada pelos técnicos.

A eletricidade gerada pela
água responde com 67% da pro-
dução nacional, em mais de mil
usinas, entre as quais 219 de gran-

de porte. Os movimentos da eco-
nomia brasileira buscam maior
consumo de eletricidade, notada-
mente se eclodir a implementação
do carro elétrico. Hoje o país pos-
sui o sistema de termoelétricas que
reforçam o abastecimento nas épo-
cas de pouca água e crescem os
aproveitamento de energia de ge-
ração eólica e de placas fotovoltai-
cas que captam a eletricidade do
vento e do sol. Precisamos de pro-
vidências e investimentos para
ampliar a disponibilidade elétrica
e, principalmente, ter um sistema
confiável. Há que se encontrar so-
luções técnicas para que a existên-
cia do sistema nacionalmente in-
terligado cumpra o papel de ga-
rantir a eletricidade das regiões
onde ele é farta para a distribui-
ção nos pontos críticos. E, ao mes-
mo tempo, encontrar soluções téc-
nicas para que não ocorra o con-
trário que é o desligamento de todo
o sistema provocado por inconfor-
midades em qualquer ponto. A in-
terligação tem de produzir efeitos
positivos e evitar os negativos,
como o ocorrido nesta terça-feira.

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo; e-mail:
aspomilpm@terra.com.br
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Reforma de casas pelo programa
começa no Parque dos Sabiás
Iniciativa ocorre por meio de convênio entre a Prefeitura de Piracicaba e o Governo do Estado

A reforma das casas selecio-
nadas para a primeira etapa do
Programa Viver Melhor em Piraci-
caba começaram neste mês. A ini-
ciativa ocorre no bairro Parque dos
Sabiás, via convênio entre a Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Semuhget (Secretaria Municipal de
Habitação e Gestão Territorial), e
o Governo do Estado, pela CDHU
(Companhia de Desenvolvimen-
to Habitacional e Urbano). O pro-
pósito é aprimorar as condições
de habitabilidade para famílias
que residam em domicílios consi-
derados inadequados ou precá-
rios sem custo para as famílias.

O anúncio desta parceria da
Prefeitura com o Estado para o
Programa Viver Melhor aconte-
ceu em dezembro do ano passa-
do. Antes do início das refor-
mas, diversas casas foram fisca-
lizadas, levando em considera-
ção os critérios do Programa.
Cada casa recebe as melhorias
conforme a necessidade, após
avaliação da equipe técnica e en-
trevista com as famílias. Nesta pri-
meira residência, situada na rua
Gaipava, entre as melhorias para
o local estão a troca de telhado,
calha e janelas, além de reboco e
pintura. São cerca de 15 dias úteis
de obras nesta residência, sendo

que elas começaram dia 7/08. Os
trabalhos são acompanhados
pelos engenheiros da CDHU, Wi-
lliam Mateus e Willyan Lucas, e
assistentes sociais da Semuhget
e da CDHU. A CDHU, executora
do programa, faz a reforma in-
terna e externa dos domicílios
sem custo para as famílias.

“Até o início das obras, eu es-
tava duvidando que elas de fato
aconteceriam sem custo nenhum.
Agora, estou vendo que é verdade.
Eu não teria condições de fazer essa
reforma sozinha, por isso estou
bastante ansiosa com a finaliza-
ção”, comentou a proprietária da
primeira residência participante do
Programa, Simone Alves, 50, faxi-
neira, que divide a moradia com a
filha, Lais Assis, 27, manicure.

“Estamos muito contentes em
ver o desenvolvimento deste Pro-
grama em Piracicaba, oportunizan-
do melhores condições de moradi-
as às pessoas. Isso é dar dignida-
de ao cidadão, porque ter um bom
local para morar influencia total-
mente no bem-estar de cada um”,
falou a titular da Semuhget, An-
drea Ribeiro Gomes. As obras nas
casas do Parque dos Sabiás estão
previstas para terminar em janei-
ro de 2024, sendo que foram pré-
selecionadas 94 residências.

Várias melhorias estão previstas levando em conta a habitabilidade

Divulgação

ETAPAS – Antes de as obras
começarem, o Programa Viver
Melhor se desenvolve em diversas
etapas. A primeira é a identificação
do local, onde realiza-se contato e
reunião entre a CDHU e a Prefei-
tura para identificar a área e casas
a serem beneficiadas. Depois, há o
mapeamento das moradias, com o
emplacamento das residências se-
lecionadas. Em seguida, ocorre a
qualificação da composição famili-
ar. Nesta etapa, acontece a pesqui-
sa residencial porta a porta para
qualificação da composição famili-
ar, identificando os moradores ti-

tulares e demais membros da fa-
mília. A partir disso, é realizada a
vistoria, para o levantamento das
melhorias das casas a serem bene-
ficiadas. Na sequência, há o preen-
chimento da planilha de cálculos,
constando o valor da reforma por
casa para posteriormente ser enca-
minhado à construtora executora
das obras, e a assinatura do Ter-
mo de Adesão, por parte do mora-
dor para autorização para início
das obras. Após a conclusão dos
serviços, há a entrega do Termo
de Aceite ao morador, finalizan-
do o vínculo com o Programa.

‘S‘S‘S‘S‘SINGULARESINGULARESINGULARESINGULARESINGULARES’’’’’

Cia Dançurbana apresenta solos de dança, no Sesi
A Cia Dançurbana, do Mato

Grosso do Sul, desembarca em
Piracicaba com o projeto Singu-
lares – Solos de Dança, com ofi-
cina de investigação de dança, re-
alizada ontem, e com as apresen-
tações dos solos ‘Dançar as fúri-
as’, de Ralfer Campagna, e ‘Tal-
vez seja isso’, de Jackeline Mou-
rão, hoje, 17, a partir das 19h30,
no Teatro Sesi (avenida Luiz Ralf
Benatti, 600). Em ‘Singulares’, os
bailarinos da Cia. Dançurbana
experimentam a criação de solos
de dança a partir de desejos pes-
soais. O projeto foi contemplado
pelo Prêmio Funarte Circulação e

Difusão da Dança – 2022. A pro-
dução local é de Vivian Trivelin.

‘Talvez seja isso’ é um pro-
cesso inacabado que atinge a in-
quietude, a crítica, a curiosida-
de. Sobre se perder e alcançar li-
mites e potencialidades. Sobre um
corpo capaz de ser o que é: seme-
lhança, singularidade, fragilida-
de. Investigando as fronteiras,
expandindo-se, deixando à mos-
tra as imperfeições. Um gosto de
coisas que explodem, aparecem e
ressignificam. A intérprete/cria-
dora Jackeline movimenta-se: pe-
quena/grande; frágil/forte; sel-
vagem buscadora/delicado ser.

Uma tensão tão violenta que ex-
plode e rompe a resistência. Tal-
vez frágil seja ser uma flor, talvez
seja ser uma bomba. Talvez seja
isso. O solo é encenado por Jacke-
line Mourão, tem direção e coreo-
grafia de Renata Leoni, direção
geral de Marcos Mattos, criação
audiovisual e trilha sonora de Re-
ginaldo Borges e texto de Maíra
Espíndola. A classificação é livre.

‘Dançar as fúrias’. Na peri-
feria do corpo. Corpos estranhos,
bizarro, fora dos limites. Corpo
bicha, cuir, não-padronizado.
Corpo em trânsito, exagerada...
descobrindo formas de se mover

em sociedade.  Atravessada por
corpos e corpas. Atravessando,
desconstruindo. Reconstruída.
Tombada. O intérprete Ralfer se
apresenta, performa a respeito
das pessoalidades. Expõe-se. Cor-
po que quer despir-se de rótulos
fechativos. Quer celebrar. Por sob
as opressões sobreviver, viver,
(re)existir. Festejar com o que res-
tar. O solo é encenado por Ralfer
Campagna, tem concepção de fi-
gurino por Maíra Espíndola e
Ralfer Campagna, trilha remix
e projeção de Reginaldo Bor-
ges e texto de Maíra Espíndo-
la. A classificação é de 14 anos.

De 23 a 27 de julho, aconteceu
em Juazeiro (BA) e Petrolina (PE),
o 17° Simpósio de Controle Biológi-
co (Siconbiol). O evento é promovi-
do pela Sociedade Entomológica do
Brasil (SEB) a cada dois anos, sen-
do considerado o maior simpósio
de controle biológico na América
Latina. Só na edição deste ano reu-
niu cerca de 1.000 participantes.

Durante a programação, os
participantes tiveram a oportuni-
dade para trocar informações com
os diversos profissionais que tra-
balham com controle biológico de
pragas e doenças no Brasil e em
outras partes do mundo. Foram
abordados os recentes avanços nas
diferentes áreas do controle bioló-
gico, a exemplo do uso de bactéri-
as, fungos, vírus, nematoides, pa-
rasitoides, predadores e muito mais
no controle de pragas e doenças.

Logo na sessão de abertura, o
professor Gilberto José de Moraes,
Docente Sênior do departamento
de Entomologia e Acarologia da
Escola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/USP), foi home-
nageado pelos serviços prestados
ao controle biológico no Brasil e no
mundo. Além disso, foi realizado
um concurso de Estudantes, com
avaliação das apresentações de
seus trabalhos de pesquisa, e alu-
nos de Esalq foram destaques

CONCURSO DE GRADU-
AÇÃO, ÁREA DE MACROBI-

OLÓGICOS - 1° LUGAR – Ivan
Carlos Valério, com o trabalho
“Potencial de predação dos áca-
ros Macrocheles mammifer (Me-
sostigmata: Macrochelidae) e Cos-
molaelaps barbatus (Mesostigma-
ta: Laelapidae) sobre larvas de
Bradysia (Diptera: Sciaridae). Ele
é aluno do curso de Ciências Bio-
lógicas, orientado pelo professor
Raphael Castilho, do departamen-
to de Entomologia e Acarologia.

CONCURSO DE GRADU-
AÇÃO, ÁREA DE MICROBI-
OLÓGICOS - 1° LUGAR –
Amanda Cristine Tiengo, com o
trabalho “Análise comparativa
da virulência de conídios aéreos
e propágulos submersos de Ba-
tkoa sp. a Dalbulus maidis”.
Amanda é estudante do curso de
Ciências Biológicas e tem orien-
tação do professor Italo Delali-
bera Jr., do departamento de
Entomologia e Acarologia.

CONCURSO DE PÓS-
GRADUAÇÃO, ÁREA DE MA-
CROBIOLÓGICOS - 3° LU-
GAR – Bárbara Luiz Fialho, com
o trabalho “Controle do tripes-do-
prateamento, Enneothrips enig-
maticus (Thysanoptera: Thripi-
dae), com ácaros predadores Me-
sostigmata”. Bárbara é aluna de
doutorado do PPG Entomologia,
sob orientação do professor Ra-
phael Castilho, do departamento
de Entomologia e Acarologia.

SSSSSIMPÓSIOIMPÓSIOIMPÓSIOIMPÓSIOIMPÓSIO

Professor Gilberto Moraes
é homenageado no Sincobiol

Divulgação

Docente do departamento de Entomologia e Acarologia
teve mérito reconhecido pelos serviços prestados
ao controle biológico no Brasil e no mundo
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Deputada Bebel aprova audiência
pública da Alesp em Piracicaba
A ideia é, segundo Bebel, de apresentar um levantamento com os principais
problemas relacionados à violência nas escolas e também receber apontamentos

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Rede estadual de SP abre
as matrículas para 2024

Por iniciativa da presidenta da
Comissão de Educação e Cultura
da Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo (Alesp), deputada
estadual Professora Bebel (PT), foi
aprovada a realização de audiên-
cia pública em Piracicaba para de-
bater a violências nas escolas da
cidade e região.  A audiência que
envolverá as 24 cidades que com-
põem a Região Metropolitana de
Piracicaba e a sua realização foi
aprovada na tarde de terça (15),
em reunião da Comissão de Edu-
cação e Cultura da Alesp. A data e
o local serão definidos nos próxi-
mos dias, conforme a parlamentar.

A ideia é, segundo Bebel, de
apresentar um levantamento com

os principais problemas relaciona-
dos à violência nas escolas e tam-
bém receber apontamentos. “Re-
centemente, teve um professor que
foi morto queimado. Tocaram fogo
no carro dele e morreu queimado.
Enfim, tem muita violência nas es-
colas e precisamos fazer esse de-
bate e apontar caminhos”, disse a
parlamentar, que também é se-
gunda presidenta da Apeoesp.

Para ela, toda esta violência
mostra a necessidade de se fazer
essa aferição, não só de Piracicaba,
mas da Região Metropolitana de
Piracicaba, que compreende os 24
municípios que compõem a região.
“Vai ser bom porque impulsiona
toda essa pauta de como a gente

trabalha a cultura da paz, como
é que a gente pode analisar me-
lhor, porque é que se chega a uma
ação violenta de aluno com alu-
no, contra um professor chegar,
e até mesmo funcionários”, diz.

A audiência pública, envol-
vendo os diversos segmentos da
sociedade e a efetiva participa-
ção dos deputados estaduais,
visa debater “como é que a gente
cria essa relação de solidarieda-
de entre a comunidade e a co-
munidade escolar”. Bebel diz ser
fundamental também chamar a
sociedade para fazer parte desta
desse desafio e buscar soluções,
porque a violências nas escolas
provoca medo em toda comuni-

dade escolar, desde os alunos,
professores e os pais. No entanto,
a deputada e educadora diz que é
preciso separar casos de indisci-
plina com violência nas escolas.

A escolha de Piracicaba, como
relata a Professora Bebel, para que
a Comissão de Educação e Cultu-
ra da Alesp faça este debate se deu
em função do registro de diversos
casos de violência. “A gente tem
preocupação com esta situação e
que isso possa tomar um corpo
maior. Portanto, cabe à Assem-
bleia Legislativa fazer este debate
com a comunidade escolar e a so-
ciedade, visando apontar cami-
nhos para que reine a cultura de
paz nas escolas”, completa.

Divulgação

Bebel preside reunião da Comissão de Educação, quando conseguiu a aprovação da audiência pública

 Estão abertas até 15 de se-
tembro as inscrições para ma-
trícula e processo de rematrícu-
la dos estudantes na rede esta-
dual de ensino de São Paulo.

Para os estudantes que vão
ingressar na rede estadual, o res-
ponsável legal ou maior de 18
anos pode fazer a inscrição de
forma presencial em qualquer es-
cola estadual ou no balcão de
atendimento do Poupatempo, le-
vando RG, histórico escolar e
comprovante de residência. Quem
optar pela forma virtual, deve aces-
sar a Secretaria Escolar Digital
(SED): sed.educacao.sp.gov.br. 

A partir de 11 de dezembro,
será divulgada a escola onde será
disponibilizada a vaga, que pode
ser consultada na SED ou direta-
mente nas secretarias das esco-
las. A definição da escola é deter-
minada de acordo com o endere-
ço de residência, portanto, a uni-
dade escolar procurada para fa-
zer a inscrição não é, necessaria-
mente, onde será efetivada a

matrícula. Caso haja interesse em
uma escola específica, posterior-
mente, poderá ser feita a inscrição
de transferência por intenção. 

Já a rematrícula deve ser feita
diretamente na Secretaria Escolar
Digital, seja no perfil do responsá-
vel ou do estudante maior de 18
anos, acessando Gestão Escolar
> Matrícula > Rematrícula. Caso
haja dúvidas, as unidades pres-
tarão apoio presencialmente.

ENSINO MÉDIO — Os es-
tudantes que estão na 1ª série do
Ensino Médio, no ato da rematrí-
cula, já devem escolher em qual
itinerário formativo querem estu-
dar em 2024, de acordo com as op-
ções disponibilizadas pela escola. 

JOVENS E ADULTOS — A
matrícula para Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA) somente é
permitida para quem tem mais de
15 anos. No caso do Centro Esta-
dual de Educação de Jovens e Adul-
tos (CEEJA), o interessado precisa
ter mais de 18 anos, tanto para
ensino fundamental quanto médio.
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Câmara concede 30 homenagens
nos 201 anos e lança hino da cidade
Em solenidade realizada no último dia 11, presidente Wagner de Oliveira
(Cidadania), o Wagnão, enalteceu trajetória da dupla Craveiro & Cravinho

A Câmara Municipal de Piracicaba co-
memorou no último dia 11 os seus 201 anos
de fundação e o aniversário de 256 anos da
cidade. No Salão Nobre Helly de Campos
Melges, 30 homenagens foram entregues a
empresas, entidades, pessoas físicas e au-
toridades indicadas pelos vereadores, com
o Título de Destaque Legislativo.

Um dos momentos especiais foi o lança-
mento do novo Hino de Piracicaba, nas vozes
da dupla Craveiro & Cravinho, homenageada
na ocasião pelo presidente Wagner Oliveira
(Cidadania), o Wagnão. A produção do Depar-
tamento de Comunicação Social da Câmara
será apresentada na finalização de todas as
reuniões solenes realizadas na Casa.

O presidente do Legislativo fez questão de
narrar um vídeo sobre a trajetória dos serta-

nejos e destinou toda a sua fala na tribuna para
abordar curiosidades da história da dupla.

“O Cravinho é o pai da Jane Franco, secretá-
ria de Trânsito e Transporte. O Craveiro é o pai
do César e Paulinho. Mas, também, a canção ‘Rio
de Lágrimas’ foi escrita por Lourival dos Santos,
que namorou a irmã da dupla. A união não deu
certo, ele foi embora e, na saudade e no pranto,
escreveu a música”, contou o presidente.

Wagnão solicitou ainda uma quebra de
protocolo para que João Paulo Franco, fi-
lho do cantor Craveiro, se pronunciasse. “O
Wagnão é um amigo de longa data, faz par-
te da família e, para quem não sabe, tem
grande participação na gravação da música
‘Franguinho na Panela’”, informou Franco.

O filho do homenageado lembrou que
a dupla tem sete décadas dedicadas à mú-

Fotos: Guilherme Leite

sica. “Levou o nome de Piracicaba para
todo canto do Brasil e com programas em
todas as rádios. Esse reconhecimento nos
deixa muito honrados e felizes.”

O deputado Alex Madureira (PL) desta-
cou o papel do Legislativo nas esferas munici-
pal e estadual. Ele foi um dos nomes a receber
o Título de Destaque Legislativo. “Eu falo que
na Assembleia, como aqui na Câmara, há só dois
votos: o sim e o não. Em todos os projetos de lei,
temos que pensar no benefício da população,
votar com consciência e saber que aquele re-
sultado pode influenciar na vida das pessoas,
positivamente e negativamente”, declarou.

Já o prefeito Luciano Almeida (PP), tam-
bém homenageado, enalteceu a Câmara
pela iniciativa. “Quero especialmente con-
gratular todas as pessoas e entidades home-

nageadas pela iniciativa da Câmara. Espero
ser sempre parceiro desta Casa, para conti-
nuar nesse projeto de desenvolvimento.”

Além de Almeida e Madureira, as autori-
dades que receberam o ‘Destaque Legislativo’
foram a tenente coronel Silvia Mantoani, co-
mandante do 10º BPMI (Batalhão de Polícia
Militar do Interior); o tenente coronel Daniel
Alípio, comandante do 16º Grupamento de
Bombeiros; o delegado Kleber Antonio Tor-
quato Altale, diretor do Deinter 9 (Departa-
mento de Polícia Judiciária); o delegado secci-
onal Américo Sidnei Rissato; e o comandante
da Guarda Civil Municipal, Sidney Nunes.

Em diferentes momentos da solenida-
de, o público acompanhou apresentações
da banda da Guarda Civil Municipal, sob
regência do maestro Raphael Monteiro.

Prefeito Luciano Almeida e o presidente da Câmara, Wagnão

Alex Madureira, indicação do vereador Laércio Trevisan Jr (PL)

Antonio Carlos Silveira Coelho, indicação do
vereador Rerlison Rezende, o Relinho (PSDB)

Mercado Municipal de Piracicaba, indicação do
vereador Wagner Oliveira (Cidadania)

Erika Tanck Lafratta, indicação do vereador
Valdir Vieira Marques, o Paraná (Cidadania)

Comandante da GCM, Sidney Nunes

Antonio Messias Galdino, indicação do vereador Acácio Godoy (PP)

Emerson Marinaldo Gardenal, indicação do vereador Paulo Campos (Podemos)

Antonio Celso Bisson (in memoriam), indicação da vereadora
Silvia Morales (PV), do mandato coletivo A cidade é sua

Santin & Giraldi Terraplenagem, indicação do
vereador Wagner Oliveira (Cidadania)

Fernando da Silva, indicação do vereador Paulo Camolesi (PV)

Jorge Aversa Jr, indicação do vereador Gustavo Pompeo (Avante)

Dupla Craveiro e Cravinho dá voz ao Hino de Piracicaba

Ana Beatriz de Oliveira Rodrigues Cabana, indicação
do vereador Thiago Ribeiro (Podemos)

Polar Distribuidora de produtos para sorveteria,
indicação do vereador Gilmar Rotta (PP)

Luiz Nunes de Oliveira Jr, indicação da vereadora
Alessandra Bellucci (Republicanos)

Renan Leandro Paes, indicação do vereador Fabrício Polezi (Patriota)

Tenente Coronel Daniel Alipio,  comandante
do 16º Grupamento de Bombeiros

Osvaldo Rodrigues Fernandes, indicação
do vereador Zezinho Pereira (União Brasil)

Encantti Piracicaba Supermercado de Cosmeticos,
indicação do vereador André Bandeira (PSDB)

Delegado seccional Américo Sidnei Rissato

Débora Francisca Ferraz da Silva, indicação do vereador Pedro Kawai (PSDB) Kazue Otsubo, indicação do vereador Josef Borges (Solidariedade)

Kleber Antonio Torquato Altale, diretor do Deinter 9

Simone Seghese, indicação da vereadora Rai de Almeida (PT) MDM Preservação Ambiental, indicação do vereador Wagner Oliveira

Projeto Social Leão de Judá, indicação do vereador
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira

Tenente Coronel Silvia Mantoani, comandante do 10o BPMI

ADF Metais, indicação do vereador Wagner Oliveira (Cidadania)
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IHGPIHGPIHGPIHGPIHGP

Futuro da história será
discutido nesta quinta
Instituto comemora 56 anos de atividades e foca o olhar no
futuro da história local; palestra será de Vitor Pires Vencovsky

Divulgação

Vitor Pires Vencovsky faz palestra hoje em sessão magna, hoje

Em março passado, o fotógra-
fo alemão Boris Eldgadsen recusou
o prêmio de melhor fotografia no
concurso Sony World Photo Awar-
ds, de reconhecimento mundial
pelo trabalho em fotografia. O mo-
tivo: a foto premiada não era real e
sim fruto da inteligência artificial.
Não que o autor tivesse enganado
o júri e sim instigado os mesmos a
pensar nos passos que a inteligên-
cia artificial pode sugerir na cria-
ção de conceitos e da história.

É nesta linha que o Institu-
to Histórico e Geográfico de Pi-
racicaba (IHGP) comemora seus
56 anos de atividades preocupa-
do com o olhar que o futuro terá
da história local. O tema será
abordado em palestra a ser rea-
lizada nesta quinta-feira, às
19h30, durante a Sessão Magna
anual da instituição, na Bibliote-
ca Municipal, em evento gratuito
e aberto a população em geral.

A apresentação será feita pelo
professor doutor Vitor Pires Ven-
covsky, um dos fundadores da
ATEPI — Associação das Empre-
sas de Tecnologia de Piracicaba —,
além de ser o presidente da Acade-
mia Piracicabana de Letras e ter
presidido o IHGP por duas gestões.
Vitor lembra que “a apresentação
tem como objetivos explicar o sig-
nificado e a importância da Inteli-
gência Artificial e como ela pode

influenciar as atividades do IHGP
e a preservação da história de Pi-
racicaba e dos piracicabanos”. O
palestrante espera que as informa-
ções apresentadas ajudem a orien-
tar as ações do IHGP e de outras
instituições relacionadas à preser-
vação da memória da cidade.

Além da palestra, a sessão
magna entregará medalha e certi-
ficado de associada à Maria Inês
Alves Borges Andrade. E como tra-
dição, o IHGP entregará a Meda-
lha Prudente de Moraes a três per-
sonalidades que se dedicaram a
Piracicaba. A Medalha é uma de-
terminação de lei de 1974 outor-
gando ao Instituto esta láurea a ser
destinada a Edu Fogaça (por rele-
vantes serviços à sociedade), Cidi-
nha Mahle (por sua dedicação à
música) e Valdiza Capranico (bió-
loga, professora e escritora).

SERVIÇO
Sessão Magna dos 56 anos
do Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba. Quin-
ta-feira, dia 17, às 19h30, na
Biblioteca de Piracicaba (en-
trada pela rua do Vergueiro,
quase esquina com rua Sal-
danha Marinho). Solenidade
gratuita aberta ao público
em geral. Participação por
ordem de chegada limitada
aos assentos disponíveis
no auditório da Biblioteca.
Apoio: Capuava e Pecege.

Em sua 10ª edição, o Encon-
tro Internacional de Tatuadores e
Body Piercers (Piracicaba Tattoo
Fest) já tem as atrações definidas
para sua noite de abertura, que
acontece no dia 24 de novembro,
no Engenho Central. As bandas
dessa primeira noite se apresenta-
rão no Palco Rockaipira, realizado
em parceria com o Festival Rockai-
pira. São elas: Muaddib, Invaso-
res, Exkil, Into The Void e Semata-
ry Radio. A entrada é gratuita.

Para quem for ao evento, a
organização pede que leve 1L de
leite ou 1Kg de alimento. O mon-
tante arrecadado será doado ao
Fundo Social de Solidariedade
(Fussp). O 10º Piracicaba Tattoo
Fest acontece, ainda, nos dois dias
seguintes, 25 e 26 de novembro, tam-
bém com entrada gratuita. As atra-
ções para esses dois dias ainda se-
rão anunciadas pela organização.

“O Rockaipira foi criado com
o objetivo de evidenciar as bandas
locais que produzem rock autoral e
a proposta para o Palco Rockaipira
do Tattoo Fest segue essa mesma
linha, que vem obtendo sucesso e
conquistando o público ao longo
dos anos. Estamos felizes tanto
com as bandas que vão compor o
nosso palco como com essa par-
ceria com o Tattoo Fest, um even-
to de grande importância para a
cena”, afirma Mauricio Pinhei-
ro, membro da equipe organiza-
dora do Festival Rockaipira.

Tattoo Fest e Rockaipira se reúnem no Engenho Central

 Rafael Bitencourt

TTTTTAAAAATTTTTTTTTTOOOOOOOOOO F F F F FESTESTESTESTEST

Palco Rockaipira reunirá
bandas locais na abertura

EVENTOS — Dois aguar-
dados eventos da cena de arte e
rock, o Piracicaba Tattoo Fest e o
Festival Rockaipira unem forças
em 2023. Em sua 10ª edição, o
Piracicaba Tattoo Fest acontece-
rá nos dias 24, 25 e 26 de novem-
bro, no Engenho Central e, em
sua primeira noite (24), terá o
Palco Rockaipira. O palco, com
curadoria da equipe organizado-
ra do Festival Rockaipira, segui-
rá a proposta do evento iniciado
em 2015 e será dedicado a ban-
das e artistas de rock que traba-
lham com composições autorais.

O Tattoo Fest reúne anual-
mente, além de tatuadores e body
piercers, atrações musicais e de
outras linguagens artísticas e es-
portivas. “O Piracicaba Tattoo
Fest completa 10 anos em 2023 e,
por isso, teremos uma edição es-
pecial. Pensando nisso, firmamos
essa parceria com o Rockaipira,
que tem realizado um importante
trabalho na cena autoral local e
certamente somará muito nessa
nossa noite de abertura, trazendo
bandas e artistas locais de quali-
dade”, diz Elvio Alexandre Camo-
lesi, organizador do Tattoo Fest.

SERVIÇO
Mais informações sobre o Ro-
ckaipira e o Piracicaba Tattoo
Fest podem ser obtidas no
Instagram: @somrockaipira
e @piracicabatattoofest

SSSSSENACENACENACENACENAC

Fórum Internacional de Educadores será em SP
A partir do dia 21 de agosto,

o Senac São Paulo organiza a quar-
ta edição do Fórum Internacional
Senac de Educadores. Para o even-
to deste ano, a instituição tem
como objetivo expandir e fortale-
cer os debates sobre educação,
abordando alguns dos temas mais
atuais e relevantes para o futuro
da área e que vêm sendo discuti-
dos pelos mais importantes edu-
cadores do país e do mundo.

Inteiramente gratuitas,
transmitidas on-line e ao vivo pelo
canal no YouTube do Senac São
Paulo, as palestras acontecerão
até o dia 24 de agosto, sempre das
15 às 17 horas, contando com con-
vidados especialistas em educação.
Para conhecer detalhes da progra-
mação e o mini currículo dos pa-
lestrantes e mediadores, consul-
te o site do Senac São Paulo.

A mesa que abre esta edição
do Fórum, no dia 21, terá como
tema “Direitos Humanos na Esco-
la: contribuições para a constru-
ção de uma sociedade plural”. Com
participação de Lucila Mara Sbra-
na Sciotti, superintendente de ope-
rações do Senac São Paulo; Viní-
cius Carvalho Pinheiro, diretor do
Escritório da Organização Interna-
cional do Trabalho (OIT Brasil),

economista e mestre em Ciências
Políticas pela UnB, educação avan-
çada na Harvard Kennedy School
of Government e University of Chi-
cago Booth School of Business; Ri-
cardo Henriques, superintendente
executivo do Instituto Unibanco e
presidente do Conselho de Admi-
nistração da Anistia Internacional
Brasil; e Renato Janine Ribeiro,
professor de filosofia, cientista po-
lítico, escritor e ex-Ministro da
Educação. A discussão deverá gi-
rar em torno da função das esco-
las como um importante meio
para a compreensão, promoção e
defesa dos direitos humanos.

No segundo dia de evento, 22
de agosto, o tema que norteará as
discussões será “A Educação Pro-
fissional na Era das Novas Tecno-
logias e dos Novos Formatos de
Trabalho”. Nesta ocasião, contri-
buem com o debate Gabriel Duali-
by, coordenador de Projetos Edu-
cacionais no Senac São Paulo; Kaly-
ne Lima, presidente nacional da
CUFA (Central Única das Favelas)
e ativista cultural; e André Lemos,
escritor e professor titular da Fa-
culdade de Comunicação da
UFBA. A mediação será de Guto
Rodrigo de Souza Xavier, consul-
tor em projetos para internet e

docente nos cursos de Desenvol-
vimento e Design para Internet do
Senac Americana. A conversa vai
abordar, entre outros pontos, o
papel da educação profissional no
desenvolvimento das competênci-
as necessárias e exigidas por um
mundo em constante evolução.

A necessidade de que as esco-
las promovam o letramento midi-
ático de seus estudantes é a refle-
xão que baseia o terceiro dia do
Fórum, dia 23 de agosto. Com o
tema “Educação Midiática: pen-
samento crítico e compromisso éti-
co da escola frente ao papel da mí-
dia”, a mesa será mediada por
Wilson Krette Junior, jornalista,
doutor em Educação e diretor es-
colar do Senac Lapa Scipião, con-
tará com Eugênio Bucci, profes-
sor titular da Escola de Comuni-
cações e Artes da USP e superin-
tendente de Comunicação Social
da USP; Fabiana Moraes, jorna-
lista, professora e pesquisadora do
Núcleo de Design e Comunicação
da Universidade Federal de Per-
nambuco (NDC/UFPE); e Cátia
Silene Lassalvia, docente do Senac
Lapa Scipião e doutora pela Uni-
camp em Letramentos digitais,
midiáticos e informacionais.

Encerrando o ciclo de pales-

tras, no dia 24, haverá espaço para
discutir o apagamento das diferen-
tes narrativas sobre a colonização
e os impactos disso sobre os currí-
culos escolares. Mediada por Ma-
rio Augusto Costa Valle, educador,
formador de professores há 38
anos e coordenador do Programa
Senac de Inclusão e Diversidade, a
mesa “Educação Decolonial e o
Papel do Educador: uma revisão
crítica para fortalecimento da de-
mocracia” terá a contribuição de
Tiago Rogero, jornalista, gerente
de criação na Rádio Novelo e atu-
al diretor da Associação Brasilei-
ra de Jornalismo Investigativo;
Alex Sandro, doutor em Ciências
da Educação pela Université de
Paris V e professor titular no Cen-
tro de Informática da Universida-
de Federal de Pernambuco; e Josi-
ana Carolina Martins Silva, atriz,
cofundadora do Grupo de Teatro
Corpo Negro e coordenadora
educacional do Senac Franca.

Para participar do 4º Fó-
rum Internacional Senac de
Educadores, basta acessar o ca-
nal do YouTube da instituição.
Para conhecer detalhes da pro-
gramação e o mini currículo dos
palestrantes, consulte o site do
Senac São Paulo. É gratuito.

CCCCCOPLACANAOPLACANAOPLACANAOPLACANAOPLACANA

Sema participa de cerimônia de 25 anos da Central de Embalagens
A secretária da Sema (Secre-

taria Municipal de Agricultura e
Abastecimento), Nancy Thame,
participou, na manhã de terça
(15), da comemoração de 25 anos
da Central de Recebimento de Em-
balagens Vazias de Defensivos
Agrícolas da Coplacana. Inaugu-
rada em 1998, a Central tem o ob-
jetivo de fazer a separação das
embalagens, onde são posterior-
mente prensadas e destinadas
para reciclagem ou para incinera-
ção em empresas devidamente licen-
ciadas pela Cetesb (Companhia Am-
biental do Estado de São Paulo).

De acordo com o presidente
da Coplacana, Arnaldo Bortolet-
to, e o diretor administrativo,
Marcos Farhat, atualmente são
recolhidas cerca de 400 tonela-
das de embalagens vazias por ano.
“Este é um exemplo de trabalho
que se preocupa em retirar esse
material do meio ambiente e pro-

teger as nossas nascentes e o
solo”, disse Arnaldo Bortoletto.

As embalagens são recolhi-
das através de coletas itineran-
tes promovidas pela Coplacana e
a Afocapi (Associação dos For-
necedores de Cana de Piracica-
ba), e também entregues por pro-
dutores rurais na Central de Re-
cebimento da cooperativa, que fica
na Rodovia do Açúcar, SP 308,
Km 157, no bairro Taquaral.

A secretária Nancy Thame, da
Sema, parabenizou a iniciativa e
ressaltou o trabalho conjunto que
está sendo realizado em parceria
com a Coplacana para estender a
coleta itinerante de embalagens
nos agricultores familiares que
produzem hortaliças. Em julho, a
Sema também promoveu uma pa-
lestra gratuita para agricultores
sobre destinação correta de em-
balagens vazias de agrotóxicos.

“A Sema está desenvolvendo

um novo projeto de gestão de resí-
duos sólidos na zona rural de Pi-
racicaba, sendo muito importante
promover mais iniciativas como
essa em prol da destinação ade-

quada das embalagens vazias de
agrotóxicos, visto que o descarte
incorreto pode ocasionar risco de
intoxicação e contaminar o meio
ambiente”, ressalta Nancy.

Nancy Thame, secretária da Sema, ao lado do diretor
administrativo da Coplacana, Marcos Farhat

Thais Passos/Sema

O vereador Pedro Kawai
(PSDB), por meio do requeri-
mento 694/23, aprovado nesta
segunda-feira (14), questiona o
Executivo sobre o número de
unidades escolares municipais
e licitações para compra de brin-
quedos realizadas no município.

Kawai pergunta “quantas uni-
dades escolares municipais de en-
sino infantil e fundamental o mu-
nicípio de Piracicaba possui?” e
questiona “quantos processos lici-
tatórios foram realizados com o
objetivo de aquisição e compra de
brinquedos para unidades escola-
res municipais de ensino infantil e
fundamental, no período dos anos
de 2021, 2022 e 2023?”. Ele ainda
pede a lista com o número e a mo-
dalidade destes processos licita-
tórios e questiona quantos deles,
de fato, foram concretizados.

Josef Borges (Solidariedade),

líder de Governo na Câmara, de-
fendeu a compra dos brinquedos e
disse, em sua justificativa de voto
que “a última compra foi realizada
em 2018 e, desde então, não se com-
prou mais brinquedos. Foi um pe-
dido das escolas, principalmente dos
professores. São brinquedos novos
e as nossas crianças estão adoran-
do. O brinquedo é ideal para ativi-
dades físicas com as nossas crian-
ças”, argumentou o vereador.

Pedro Kawai, ao justificar o
voto, disse que “o requerimento é
uma importante ferramenta de
posicionamento oficial do Execu-
tivo com as várias demandas;
questionamentos que não são do
vereador e sim, da população” e
pontuou que, depois de 2018, não
houve compra brinquedos nas es-
colas em grande parte devido à
pandemia, que fez com que as
unidades ficassem fechadas.

EEEEESCOLASSCOLASSCOLASSCOLASSCOLAS

Pedro Kawai questiona número de
escolas e a compra de brinquedos

Ao utilizar a tribuna, duran-
te a reunião ordinária desta se-
gunda-feira (14), o vereador La-
ércio Trevisan Jr. (PL) criticou o
atendimento na UPA do Vila Cris-
tina. Ele exibiu um vídeo em que
visitava a unidade de saúde, acom-
panhado do vereador Cássio Luiz
Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira.
Na gravação, os vereadores rela-
taram que os pacientes são sub-
metidos a mais de quatro horas
de espera. “O sistema atual de aten-
dimento não funciona, é inefici-
ente e esse contrato precisa ser
atendido”, afirmou Trevisan Jr.

O vereador ainda criticou os
procedimentos adotados que cul-

UPUPUPUPUPA VA VA VA VA VILAILAILAILAILA C C C C CRISTINARISTINARISTINARISTINARISTINA

Trevisan Jr. pede investigação sobre
óbito de criança picada por escorpião

minaram no falecimento de uma
criança picada por um escorpião.
“A questão do atendimento, de-
morou 21 minutos para a criança
sair do atendimento para ir para
o fundo. Quer dizer, esses 21 mi-
nutos foram cruciais para a vida
da criança. Houve dificuldade de
se enxergar a artéria para usar o
soro. E isso teve uma dificuldade
mais de horas para levar a crian-
ça para a Santa Casa”, relatou.

“Isso mostra ineficiência e
despreparo. Nesse meio tempo,
isso aí tem que ser investiga-
do, vamos pedir para o Minis-
tério Público entrar nessa in-
vestigação”, disse o vereador.
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A importância do local para a
qualidade de vida e bem-estar

Divulgação

Viver em um local seguro e tranquilo é essencial para o nosso bem-estar

Quando pensamos em quali-
dade de vida e bem-estar, é funda-
mental considerar o ambiente em
que vivemos. A escolha do local
onde iremos morar desempenha
um papel crucial nesse aspecto. Afi-
nal, o lugar que chamamos de lar
pode impactar significativamente
nossa felicidade, saúde e satisfa-
ção geral. Nesse contexto, a infra-
estrutura que temos à disposição é
um fator determinante na busca
por uma vida equilibrada. Pensan-
do nisso, a Frias Neto Consultoria
de Imóveis traz um artigo voltado
a entender que investir no seu lar é
investir em qualidade de vida.

Um lar é muito mais do que
apenas um espaço físico. É o local
onde buscamos refúgio, descanso
e convívio com nossos entes queri-
dos, família e amigos. Ou seja, en-
contrar um ambiente propício ao
nosso bem-estar é essencial. Mas o
que torna um local ideal para mo-
rar? Várias características podem
influenciar essa decisão, e a infra-
estrutura é um aspecto crucial.

A infraestrutura abrange uma
ampla gama de serviços e comodi-
dades disponíveis em uma deter-
minada região. Isso inclui acesso
fácil a vias cruciais na cidade, trá-
fego tranquilo, boa segurança, lim-
peza urbana, proximidade de esta-
belecimentos comerciais, espaços
verdes, escolas, hospitais e outras
instalações essenciais. Quando es-
ses recursos são bem planejados e
acessíveis, contribuem diretamen-
te para uma maior qualidade de
vida e bem-estar dos moradores.

Ao escolher o local onde ire-
mos morar, devemos considerar
nossas necessidades individuais
e prioridades. Avaliar a infraes-
trutura da região é essencial para
garantir que nossas demandas
diárias sejam atendidas de ma-
neira conveniente e eficiente.

CONTATO COM A NATU-
REZA — A presença de espaços
verdes também desempenha um
papel significativo no bem-estar.
Parques, jardins e áreas de lazer
proporcionam não apenas um
ambiente agradável para ativida-
des físicas e recreação, mas tam-
bém contribuem para a saúde
mental e emocional dos morado-

res. Estudos mostram que a pro-
ximidade de áreas verdes está as-
sociada a níveis mais baixos de
estresse, melhora do humor e
maior sensação de tranquilidade.

SERVIÇOS ESSENCIAIS
— A disponibilidade de serviços
básicos como escolas e hospitais
de qualidade é fundamental para
a qualidade de vida das famílias.
Morar em uma região com insti-
tuições de ensino bem avaliadas
e acesso a serviços de saúde con-
fiáveis   e próximos pode trazer
segurança e conforto, especial-
mente para aqueles com filhos.

CONEXÕES E SEGURAN-
ÇA — Além da infraestrutura físi-
ca, é importante considerar tam-
bém a qualidade do ambiente social
e comunitário. Morar em uma re-
gião com uma comunidade acolhe-
dora e engajada pode promover co-
nexões sociais significativas, senso
de pertencimento e apoio mútuo.

Eventos locais, iniciativas
comunitárias e oportunidades
de interação podem contribuir
para uma maior sensação de
bem-estar e felicidade.

Outro aspecto a ser consi-
derado é a segurança. Viver em
um local seguro e tranquilo é
essencial para o nosso bem-es-
tar. Contribuem para isso: ilu-
minação adequada, presença
policial ou de segurança parti-
cular eficiente, bem como bai-
xos índices de criminalidade.

Por fim, a proximidade de
opções de lazer e entretenimento
também é relevante. Ter acesso a
espaços culturais, restaurantes, lo-
jas e outras atividades recreativas
pode enriquecer nossa qualidade
de vida e proporcionar momen-
tos de relaxamento e diversão.

ESCOLHA — Cada pessoa
tem necessidades e prioridades
diferentes, por isso é importante
refletir sobre quais são seus re-
quisitos pessoais e quais caracte-
rísticas são mais importantes
para você e sua família. Investir
tempo na escolha de um lar ade-
quado pode resultar em uma vida
mais equilibrada, saudável e feliz.
Para encontrar o imóvel ideal,
busque exclusividade com a Frias
Neto Consultoria de Imóveis.

CCCCCEMELEMELEMELEMELEMEL

Guarda localiza homem que
descumpria medida protetiva
Mulher trabalha na região central e foi alertada da presença
do ex, o que a motivou a pedir a ajuda da Guarda Civil

Guarda Civil detém homem suspeito de descumprir Maria da Penha

Divulgação

Por meio das câmeras da
Cemel (Central de Monitora-
mento Eletrônico), a Guarda
Civil de Piracicaba flagrou e de-
teve um homem de 35 anos, após
descumprimento de medida pro-
tetiva da Lei Maria da Penha em
favor de sua ex-mulher, de 22
anos, na noite de segunda-fei-
ra, 14, no Centro da cidade.

De acordo com a GC, a jovem
de 22 anos fez contato com a Guar-
da informando que seu ex-marido
a estaria vigiando de dentro de um
carro próximo ao comércio em que
ela trabalha, nas proximidades do
Mercado Municipal, no Centro da
cidade. Com a descrição do sus-
peito e a placa do automóvel, as
equipes da Cemel iniciaram a bus-
ca por meio das câmeras e locali-
zaram o carro estacionado na rua
Governador Pedro de Toledo com
uma pessoa em seu interior.

Equipe formada pelo GC Ba-
lioni e GCF Mônica foi solicitada
para atender o caso. Antes de che-
garem ao local, o suspeito saiu
com o carro e deu a volta no quar-
teirão, sempre monitorado pelas
câmeras da Cemel, que enviava
informações à equipe na rua. Os
GCs localizaram o carro do sus-
peito e realizaram a abordagem

quando ele estava, novamente,
próximo ao Mercado Municipal.

Segundo os Gcs, nada de ilí-
cito foi encontrado com o suspei-
to, porém, foi confirmada a medi-
da protetiva e o descumprimento
da mesma. Conforme relato da ví-
tima, o ex-marido havia ligado
várias vezes em seu celular e to-
dos que atendiam eram xingados
por ele. Além disso, destacou que
na saída do trabalho foi alertada
por um segurança que o ex esta-
va em um carro estacionado pró-
ximo, provavelmente, aguardan-
do a sua saída. Dessa forma, ela
pediu ajuda à Guarda Civil.

O caso foi encaminhado ao
Plantão Policial, onde a mulher foi
ouvida. O homem permaneceu
preso, ficando à disposição da Jus-
tiça. O carro foi liberado pela au-
toridade policial ao pai do suspei-
to, que compareceu ao Plantão.

AGOSTO LILÁS – Este
mês é voltado para a conscienti-
zação do combate à violência
contra a mulher, denominado
Agosto Lilás. Como forma de
auxiliar nessa conscientização, a
equipe da Patrulha Maria da
Penha realiza palestras sobre o
assunto. Empresas, escolas, igre-
jas e outras instituições interes-

sadas em receber a palestra po-
dem entrar em contato pelo (19)
99794-8864, via WhatsApp ou
por ligação, para agendamento.

AJUDA E DENÚNCIA - A
mulher pode identificar que está
sendo vítima de abuso. Entre os
sinais evidentes estão: ciúme exces-
sivo, invasão de privacidade (rou-
bo de senhas, mexer no celular, ler
e-mails e instalar programas de
rastreamento), afastar de pessoas,
inclusive amigos e familiares, chan-
tagem, destruição da autoestima,
exigir relação sexual, usar filhos em
chantagem e ameaça de violência.

Percebendo alguns desses sinais, a
orientação é procurar imediata-
mente ajuda para ser acolhida e
atendida pela Guarda Civil, por
meio da Patrulha Maria da Penha.

As denúncias de violência
contra a mulher podem ser feitas
no telefone de emergência da
Guarda Civil 153 e 3422-0023.
Dúvidas, solicitações, rondas e
instalação de aplicativo SOS Mul-
lher Piracicaba podem ser feitas
nos telefones 9 9794-8864 e, das
8h às 16h, na Sala da Patrulha
Maria da Penha, ao lado do Ter-
minal Central de Integração (TCI).
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Alunos da Escola Pedro de Mello levam o bronze
Fotos: Divulgação

A final dos Jogos Escolares do
Estado de São Paulo (Jeesp) da ca-
tegoria Infantil (sub-17) ocorreu
em Praia Grande-SP. Cerca de 3
mil pessoas, entre atletas, comis-
sões técnicas e dirigentes, estive-
ram na Cidade para participar da
disputa esportiva voltada para
alunos de escolas estaduais. A
abertura ocorreu no último dia
1º de agosto, no Ginásio Falcão.

A Escola Estadual Pedro de
Mello, de Tupi esteve participan-
do, representando a cidade de Pi-
racicaba, a competição reuniu na
cidade de Praia Grande mais de
2.000 alunos na grande final.

Os alunos do Ensino Médio da

“Pedro de Mello” conquistaram o
terceiro lugar do Estado na modali-
dade de tênis de mesa masculino por
equipe, no qual contou com a partici-
pação dos estudantes: Kauã Men-
donça, Matheus do Carmo, Willian
Rodrigues, Rogério Roncatto Car-
valho e o professor de Educação Fí-
sica, Edialfre Douglas Carvalho.

O  g r a n d e  d e s t a q u e  n a
competição de tênis de mesa foi
o aluno Rogério Roncatto Car-
valho que conquistou a meda-
lha de bronze (terceiro lugar)
na modalidade individual.

Agradecimentos à equipe
gestora da escola na figura do
diretor, Thiago Franco.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou nesta segunda-fei-
ra (14), durante a 42ª Reunião Or-
dinária, a moção de apoio 125/
2023 ao projeto de lei 2.687/2022,
que tramita na Câmara dos De-
putados e propõe a classificação
da diabetes mellitus tipo 1 como
“deficiência para todos os efeitos”.

A moção de apoio é de autoria
do vereador Pedro Kawai (PSDB),
que enaltece a proposta de Flávia
Morais (PDT-GO) e Dr. Zacharias
Calil (União Brasil-GO), deputados
federais que defendem a mudança
com base em requisitos definidos
pela Organização Mundial da Saú-
de para que uma condição seja con-
siderada deficiência: desigualdade,
em razão de problemas no corpo;
limitações para atividades, geran-
do desafios; e restrições na execu-
ção de tarefas diárias normais.

A doença é uma síndrome

metabólica de origem múltipla, de-
corrente da falta de insulina e/ou
da incapacidade de esse hormônio
exercer adequadamente os efeitos no
organismo. Com isso, ocorre a des-
truição de células produtoras de
insulina pelos anticorpos por causa
do defeito do sistema imunológico.

Na justificativa do projeto de
lei, os deputados destacam que Es-
tados Unidos, Reino Unido, Espa-
nha e Alemanha já classificam o
diabetes mellitus tipo 1 como defi-
ciência e que, das 16,8 milhões de
pessoas com diabetes no Brasil, 564
mil são do tipo 1. “A diabetes é uma
doença autoimune que afeta mui-
tas pessoas e causa enormes pro-
blemas. Vamos encaminhar a mo-
ção aos gabinetes dos deputados
para que a nossa cidade mostre
apoio”, comentou Pedro Kawai,
na tribuna, ao falar da proposi-
tura aprovada pelos vereadores.
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Moção apoia classificação da
diabetes 1 como deficiênciaEm referência aos 50 anos do

Salão Internacional de Humor de
Piracicaba, o artista visual pira-
cicabano Edu Grosso desenvol-
veu, voluntariamente, obra artís-
tica na parede de um dos sanitá-
rios públicos da região da Rua do
Porto, nas proximidades do Ca-
sarão do Turismo. A pintura re-
trata um palhaço que, no lugar
do tradicional nariz vermelho, pos-
sui um lápis equilibrando, em sua
ponta, o globo terrestre sorrindo.
A obra colorida mede 4,5m x 3m.

“A ideia é marcar a passagem
histórica dos 50 anos do Salão
Internacional de Humor de Pira-
cicaba em um local de grande flu-
xo de pessoas. É uma homena-
gem a este evento que se confun-
de com minha vida pessoal e pro-
fissional, sendo um dos nossos
maiores eventos culturais que
permanece importante e vivo há
cinco décadas”, comentou o ar-
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Edu Grosso desenvolve obra alusiva aos 50 anos do Salão
tista, que já teve obras seleciona-
das para diferentes edições do
Salão, foi premiado por diversas
vezes e também já participou dos
júris. Inclusive, na mostra deste
ano, ele integra o Júri de Seleção.

No mesmo prédio da mais
recente obra, Edu Grosso fez
outro trabalho, mas em janeiro,
como parte do projeto Pira em
Cores, criado pela Diretoria de
Turismo, vinculada à Semdettur
(Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho
e Turismo), com o intuito de le-
var arte visual para diferentes
locais da cidade e valorizar ar-
tistas locais. Na ocasião, ele rea-
lizou o trabalho com o artista
Erasmo Spadotto, com desenhos
alusivos à cidade, como a tradici-
onal Festa do Divino Espírito San-
to, o rio Piracicaba, a Piracema, o
Engenho Central, a passarela
Pênsil, os ipês e as capivaras.

“Ficamos bastante contentes
com esse trabalho do Edu Gros-
so. Foi realmente um presente
para Piracicaba, fazendo menção
ao Salão de Humor, evento que

dá visibilidade ao nosso muni-
cípio no mundo todo, atraindo
turistas de diferentes regiões”,
falou a diretora municipal de
Turismo, Alessandra Freire.

 Obra é alusiva aos 50 anos do Salão de Humo de Piracicaba

Justino Lucente
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“Charivari Circo” em Piracicaba,
gratuitamente, no próximo dia 20

Um casal de acrobatas viaja
com seu pequeno vagão de praça
em praça, criando encontros má-
gicos com o público, misturando
realidade com fantasia. Crianças
e adultos, de todas as idades, po-
derão aproveitar o espetáculo e
despertar a imaginação. Senho-
ras e senhores, o espetáculo
“Charivari Circo” chegou, trazen-
do alegria para todo mundo!

O espetáculo passará por Pi-
racicaba, dia 20 de agosto, às
16h, no Armazém “Maria Dirce
Camargo”, localizado na Av. Dr.
Paulo de Moraes, 1682, Paulis-
ta. Com entrada gratuita e aber-
to ao público, o Charivari segue o
formato do circo de variedades,
que reúne várias modalidades
circenses, como a mini báscula,
bambolê, equilíbrio de garrafas,
de pratos, rola rola, entre outras.

A idealização do espetáculo
é do casal de acrobatas Marina
Bombachini e Carlos Cosmai e a
direção é por conta de dois
grandes artistas: Fernando
Sampaio e Luciana Viacava.

Marina comenta que o circo é
uma arte, muitas vezes, renegada.

“Tem quem entenda que seja uma
arte ‘menor’, mas é justamente esta
a importância do circo: chegar em
lugares onde outras artes não che-
gam, de ser quase como uma porta
de entrada para o caminho da cultu-
ra e da arte. A gente entende o circo
como um espaço de resistência”.

O espetáculo já passou por São
José dos Campos e circulará por
várias cidades do interior. Os es-
paços escolhidos, já adaptados para
acessibilidade, estão estrategica-
mente localizados tanto nos cen-
tros culturais dos municípios, com
fácil acesso à população, como tam-
bém em locais descentralizados,
com o objetivo de ampliar o acesso
da população à arte circense,
transformar o dia a dia das pesso-
as, criar uma relação afetiva com o
espaço e difundir a produção do
circo no Estado de São Paulo.

SERVIÇO
Data: 20/08 (domingo) às
16h00. Local: Armazém “Ma-
ria Dirce Camargo”. Endere-
ço: Av. Dr. Paulo de Moraes,
1682 - Paulista, Piracicaba
– SP. Obs.: Não terá bilhete-
ria. Fica aberto ao público

Charivari Circo é um espetáculo que proporciona
cultura e diversão para todas as idades
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Sesc Piracicaba recebe shows
gratuitos de Jazz Manouche
Apresentações serão na Comedoria a partir de hoje, 17, e nas próximas quintas-feiras de agosto

Adriana de Maio

O projeto Entre Notas deste
mês tem como foco o gênero que
surgiu em 1930 como uma mistura
da música argentina, do jazz ameri-
cano e da música cigana: o Jazz
Manouche. Com uma programação
diversa com músicos nacionais e in-
ternacionais, as apresentações acon-
tecerão todas de forma gratuita, na
Comedoria, nas próximas quintas-
feiras durante o mês de agosto.

JAZZ MANOUCHE AR-
GENTINO - O virtuoso trio com
os jovens músicos argentinos Se-
glie, Monsalve e Marrero se encon-
tra com o experiente músico porte-
nho e organizador do Festival
Django Argentina, Ricardo Pelli-
can, e com os músicos brasileiro
Nando Vicencio e Sandro Haick
para uma noite do melhor do jazz
gitano, com temas tradicionais do
jazz manouche e da música argen-
tina. Hoje, 17, a partir das 20h.

BINA COQUET QUARTE-
TO - Show que apresenta clássi-

cos da música brasileira e suas
composições próprias passeando
pelo samba, frevo, baião entre ou-
tros com a linguagem do jazz ci-
gano. O violão de Django trans-
cende para um cavaquinho, fazen-
do virtuoses como mestre Dino,
“batucando” as cordas como Ba-
den Powell e João Gilberto, pro-
duzindo choros como o bandolim
de Jacob. Dia 24, a partir das 20h.

HOT CLUB DE PIRACI-
CABA - DJANGO E NOEL 111
ANOS — Show que homenageia
Django Reinhardt e Noel Rosa,
ambos violonistas e compositores
nascidos em 1910. Considerado o
patrono do gypsy jazz, estilo que
surgiu da fusão entre a música ci-
gana e o jazz americano, com o
seu “Quinteto do Hot Club da
França”, Django gravou inúme-
ros álbuns e tornou-se um dos
maiores músicos de jazz de todos
os tempos. Já Noel, nascido do Rio
de Janeiro, foi um dos nomes mais

Divulgação

Hot Club de Piracicaba se apresenta no próximo dia 31 no ‘Entre Notas’

importantes na história da Músi-
ca Popular Brasileira, autor de
clássicos como “Três Apitos”,
“Com que roupa”, “Conversa de
Botequim” e “Palpite Infeliz”. O
Hot Club de Piracicaba se apresen-

ta com André Grella (piano), Elie-
zer Silva (trompete), Frank Edson
(tuba), José Fernando Seifarth
(violão/guitarra), Eloy Porto Neto
(trombone e vocal) e Wagner Silva
(bateria).  Dia 31, a partir das 20h.

Profissionais das Engenha-
rias, Agronomia e Geociências de
Piracicaba e região possuem am-
biente compartilhado de traba-
lho. A Associação dos Engenhei-
ros e Arquitetos de Piracicaba
(AEAP) inaugurou um novo co-
working, com o apoio do Conse-
lho Regional de Engenharia e
Agronomia do Estado de São Pau-
lo (Crea-SP), na segunda-feira
(14). O espaço está localizado na
sede da AEAP, que foi transfor-
mada para estimular a inovação e
o surgimento de novos negócios.

“Nós temos, na região, cerca
de 3.500 profissionais das Enge-
nharias, Agronomia e Geociênci-
as, além de universidades volta-
das para a área tecnológica. Por-
tanto, esse novo coworking vai in-
tegrar os futuros profissionais da
cidade e aqueles que já exercem a
profissão, gerando troca de ex-
periências e desenvolvimento na
carreira dessas pessoas”, desta-
cou o presidente da AEAP, en-
genheiro Luis Chorilli Neto.

O ambiente foi o quinto co-
working inaugurado, viabilizado
pelo programa CreaLab, uma ini-
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Piracicaba ganha coworking dedicado à área tecnológica
Divulgação

Arquiteto Walter Naime foi homenageado na inauguração do espaço

ciativa do Conselho, em parceria
com as associações, para incenti-
var a reformulação das sedes. O
primeiro coworking da rede foi
inaugurado na capital paulista (na
Sede Angélica do Crea-SP), segui-
do por outros três nos municípios
de Catanduva, Adamantina e Bra-
gança Paulista. Ao todo, 36 unida-
des estão em andamento e a meta é
chegar a 190 espaços compartilha-
dos pela Rede CreaLab Coworkings.

“Além de incentivar o desen-
volvimento profissional, esses am-
bientes promovem um encontro
de gerações em cada município.
Nosso principal objetivo, por meio
dessa parceria com as associa-
ções, é oferecer muito mais do que
um novo espaço. É gerar valor aos
profissionais das Engenharias,
Agronomia e Geociências”, afir-
mou o presidente do Crea-SP, en-
genheiro Vinicius Marchese.

A nova unidade de Piracicaba
leva o nome de um dos fundado-
res da associação do município, o
arquiteto Walter Naime, que, aos
92 anos, esteve presente na inau-
guração para receber a homena-
gem. “Essa iniciativa do Crea-SP

com as entidades oferece condições
para que os profissionais exerçam
seu trabalho e demonstra a dedi-
cação do Conselho pelo futuro da
área tecnológica. Essa valorização
aos profissionais da classe não
tem preço”, evidenciou Naime.

Marina Cicabilli, 23 anos,
também da associação de Pira-
cicaba, elogiou a mudança no
espaço. “Agora temos vários
ambientes equipados para utili-

zar e atender clientes. Se antes
eu já frequentava a associação,
agora com o coworking vou
usufruir ainda mais”, disse.

O ambiente já está em funcio-
namento na Rua Ipiranga, 166, no
centro de Piracicaba. Para utilizar,
basta que o profissional ou aluno
faça um agendamento no site
coworking.creasp.com.br, infor-
mando data e período escolhidos
para reserva. O uso é gratuito.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba votará hoje (17), durante a
43ª reunião ordinária, o requeri-
mento 712/2023, de autoria do ve-
reador Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, que solicita in-
formações ao Executivo sobre a
possível falta de soro antiescorpi-
ônico na UPA (Unidade de Pron-
to Atendimento) da Vila Cristina.

A solicitação ocorre após a
morte de uma menina de 5 anos,
em decorrência da picada de um
escorpião, na semana passada. Os
pais alegam demora no atendi-
mento na UPA da Vila Cristina e
que no local não teria o soro anti-
escorpiônico. Após ela ser aten-
dida, foi encaminhada para a
Santa Casa, onde veio a falecer.

O fato foi abordado pelos
parlamentares na última reunião
ordinária, realizada na segunda-
feira (14). Cássio Fala Pira afir-
ma, no requerimento que será
votado, que “só mais de uma hora
da entrada no atendimento da
menor, a família foi informada
de que não tinha o soro anties-
corpiônico na unidade de saúde”.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS – A Pauta da Ordem do Dia
da 43ª Reunião Ordinária con-
tém ainda, ao todo, outras 23
proposituras, sendo uma moção
de repúdio, 18 requerimentos,
dois projetos de lei em primeira
discussão e dois em segunda. A
moção de repúdio 49/2023, de
autoria do vereador Zezinho Pe-

reira (União Brasil), é direciona-
da à Secretaria Municipal de Meio
Ambiente, responsável pela admi-
nistração do Cemitério da Vila
Rezende. De acordo com o parla-
mentar, houve um erro da admi-
nistração na reserva das salas de
velório e familiares encontraram
a sala reservada já em uso.

Em primeira discussão será
votado o projeto de lei 123/
2021, de autoria do vereador
Thiago Ribeiro (Podemos), que
aborda a política pública muni-
cipal para garantia, proteção e
ampliação dos direitos das pesso-
as com Transtorno do Espectro
Autista (TEA) e seus familiares.

Também em primeira discus-
são, será votado o projeto de lei
152/2022, de autoria da vereadora
Sílvia Morales (PV), do mandato
coletivo A Cidade é Sua, que auto-
riza o Executivo a instituir o Pro-
grama Municipal de Assistência
Técnica para Habitação de Inte-
resse Social.  Não haverá uso da
tribuna popular nem entrega de
moção nesta reunião ordinária.

Os trabalhos legislativos po-
dem ser acompanhados, ao vivo,
a partir das 19h30, pela TV Câ-
mara (sintonizada nos canais
11.3 em sinal aberto digital, 4 da
Claro/Net e 9 da Vivo Fibra, no
site camarapiracicaba.sp.gov.br/
tv e nos perfis no Facebook e no
YouTube) e pela Rádio Câmara
Web. A Rádio Educativa 105,9
FM inicia a cobertura às 20h.
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Câmara vota requerimento sobre
soro antiescorpiônico em UPA A Campanha do Agasalho

2023 recebeu da Receita Fede-
ral 108 mil peças de roupas de
inverno para auxiliar comuni-
dades vulneráveis a enfrentar
os períodos mais críticos de frio.
Parte das doações – 64 mil pe-
ças – já foi encaminhada para
458 municípios paulistas. As
outras 44 mil estão em processo
de triagem para distribuição.

A iniciativa para a doação
surgiu após uma reunião entre a
primeira-dama do Estado de São
Paulo, Cristiane Freitas, e mem-
bros da Superintendência da Re-
ceita Federal, em abril, onde foi
discutida a possibilidade de dar
destinação social aos produtos
apreendidos em operações fiscais.

Cristiane Freitas ressaltou a
importância da colaboração en-
tre as instituições: “Essa parce-
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Campanha recebe mais de 100 mil peças de roupas da Receita Federal
Divulgação

Parte dos itens já foi enviada para pessoas em situação de vulnerabilidade social de 458 municípios paulistas

ria entre o Fundo Social e a Re-
ceita reflete um compromisso
conjunto em promover a solida-
riedade e contribuir para o bem-

estar das famílias mais vulnerá-
veis”, afirmou a primeira-dama.

A Campanha do Agasalho
ocorre até 21 de setembro e as do-

ações podem ser feitas em mais
de 400 pontos de arrecadação.
Mais informações pelo site:
www.campanhadoagasalho.sp.gov.br
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Vereador cobra construção de rampa para cadeirantes
A busca por respostas sobre a

construção de uma rampa de aces-
so para cadeirantes na entrada
principal do PSF (Programa de
Saúde da Família) Boa Esperança
II motivou a elaboração do reque-
rimento 682/2023, de autoria do
vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, aprova-
do nesta segunda-feira (14) na
42ª Reunião Ordinária de 2023.

“O PSF mencionado não pos-
sui rampa de acesso na entrada

principal, o que tem causado mui-
tos transtornos. A construção des-
sas rampas beneficia pessoas com
necessidades especiais, deficientes
físicos, incluindo cadeirantes e
também idosos, pois a referidas
rampas possibilitam melhor loco-
moção, considerando que o direi-
to a acessibilidade é imprescindí-
vel a todos os cidadãos”, traz o
texto de autoria do parlamentar.

Cássio Fala Pira ainda lembra
que a solicitação da rampa já foi

tema da indicação 3262/2021, de 19
de agosto do ano retrasado e que,
em resposta, a secretaria municipal
de Saúde informou que encaminha-
ria o pedido ao órgão responsável.

Mais à frente, em novembro
de 2022, o parlamentar informa
que, novamente, deste vez por
meio do requerimento 818/2022,
pediu ao Executivo informações
sobre os estudos para a constru-
ção da rampa, “obtendo como res-
posta que a solicitação seria avali-

ada por um engenheiro da Semut-
tran (Secretaria Municipal de Mo-
bilidade Urbana, Trânsito e Trans-
portes), setor responsável pelo es-
tudo e construção de rampas”.

No requerimento 682/2023,
Cássio Luiz pergunta se houve a
avaliação pelo Engenheiro respon-
sável da Semuttran e, em caso posi-
tivo, questiona “qual foi a conclu-
são” e se há uma data programada
para a construção da rampa. Em
caso negativo, ele pede os motivos.
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Inadimplência cai pelo 2º mês consecutivo
Dados da Serasa apontam que queda sucessiva ocorre pela primeira vez desde junho de 2021

Piercings
Uma atenção especial que deve ser dada

aos adolescentes é a colocação de piercin-
gs dentro da cavidade oral ou nos lábios.
Neste contexto, segundo a cirurgiã-dentis-
ta Miriam Abdo de Camargo Pinheiro, o den-
tista também deve informar sobre as impli-
cações importantes que poderão ocorrer
caso a pessoa opte pela utilização do ador-
no. Entre elas, as mais comuns são a re-
tração gengival; o acúmulo de biofilme (pla-
ca bacteriana) e a formação de cálculo sa-
livar ao redor do piercing, com a possibili-
dade de contaminação por fungos.

Pode ocorrer ainda a fratura de den-
tes devido ao contato com o piercing; o

aumento da salivação, possibilitando o
aparecimento da queilite angular (boquei-
ra); a língua bífida – o piercing lingual
pode rasgar o órgão e levar ao carcino-
ma bucal (câncer), devido ao atrito cons-
tante do piercing com a mucosa bucal.

Miriam - que é e membro da Câmara Téc-
nica de Ortodontia do Conselho Regional de
Odontologia de São Paulo (CROSP) - con-
sidera desafiador, mas extremamente im-
portante, o papel do dentista junto aos ado-
lescentes, uma vez que o paciente jovem
pode encontrar no profissional alguém que
o acolha e oriente nessa fase de grandes
descobertas, dúvidas e incertezas.

Quem já ouviu o balanço do
Baque Caipira? O Baque Caipira é
um grupo percussivo de Piracica-
ba, que desenvolve um trabalho
sociocultural inspirado no Mara-
catu de Baque Virado, ritmo nor-
destino da região metropolitana do
Recife, mas que na “terra onde o
peixe para” assumiu um sotaque
característico, enaltecido pela mu-
sicalidade presente nas tradições
afro-caipiras. O grupo que há 10
anos vem se constituindo como um
espaço de arte, cultura, educação e
de valorização das manifestações
populares piracicabanas, realizará
no mês de agosto, um ciclo de estu-
dos que propõe apresentar de for-
ma introdutória, os elementos con-
ceituais e práticos sobre o Maraca-
tu de Baque Virado. Serão realiza-
dos 4 encontros, nos dias 23, 24,
25 e 26/08 que integrarão uma pro-
gramação pedagógica sobre a His-
tória, a percussão e a dança dessa
manifestação de matriz negra.

O ciclo de estudos contempla

uma carga horária de 9 horas e é
aberto para todas as pessoas inte-
ressadas, sendo iniciantes ou não.
São ofertadas 20 vagas e as inscri-
ções devem ser efetuadas previa-
mente até dia 20/08. Os encontros
que acontecerão na Área de Lazer
do Parque da Rua do Porto, serão
mediados pelo músico Maicon
Araki e pelas educadoras Thelícia
Canabarra e Priscila Ferreira, inte-
grantes do Baque Caipira.

Para participar, deve-se acessar
a página do grupo no instagram -
Baque caipira -, e preencher o formu-
lário de inscrição disponível na Bio.

SERVIÇO
Ciclo de estudos de Baque
Virado: 23, 24, 25/08 das 19h
às 21h e 26/08 das 14h às
17h. Local: Área de Lazer do
Parque da Rua do Porto; ins-
crições até 20/08;  formulário
de inscrição: https://forms.gle/
T 9 a X 4 3 f D t d U v H o 8 w 9 ;
ma i s  i n f o rmações :  ( 19 )
99109 6168 (Natalia)

EEEEESTUDOSSTUDOSSTUDOSSTUDOSSTUDOS

Ciclo tem 20 vagas e as
inscrições serão até 20
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Nova vacina protege contra nove subtipos de doença
Lançado recentemente no

Brasil, o novo imunizante con-
tra HPV está disponível apenas
na rede de saúde privada e é
mais eficiente contra o papilo-
mavírus humano. A longo pra-
zo, o vírus é responsável pela
causa de diferentes tipos de
cânceres, tal qual o de colo de
útero e de pênis, como também
os de garganta e tumores na boca.

Mais eficaz, o medicamento
possui nove tipos de sorotipos na
composição, cinco a mais do que a
versão até então distribuída no
País. Por agir contra uma quanti-
dade maior de sorotipos, ela resul-
ta em uma melhoria na proteção.

“Por ter eficácia contra o cân-
cer de colo de útero, o imunizan-
te previne novos casos da doença
– terceira maior incidência entre
a população feminina. O fármaco
também evita cânceres no públi-
co masculino, além de impedir a
transmissão do vírus e colaborar
com a diminuição de cânceres.
Em adultos, a recomendação é de
três aplicações, e em crianças e
adolescentes dos 9 aos 14 anos
são duas aplicações”, explicou o
diretor técnico da clínica de vaci-
nação CdVac, Paulo Falanghe, que
já disponibiliza o imunizante.

No SUS, é disponibilizada a
vacina HPV - 4 valente, que prote-
ge contra 4 sorotipos importantes
na prevenção da doença; as duas
doses da vacina estão disponíveis
para garotos e garotas de 9 a 14
anos, pessoas com HIV e pacien-
tes oncológicos. A vacinação ain-
da não atingiu a meta de 80% do
público jovem, com cerca de 57%
das meninas vacinadas com as
duas doses e 36% dos meninos.

Na clínica privada é dispo-
nibilizada a vacina HPV - 9 va-
lente, que oferece uma proteção
ampliada em mais 5 sorotipos
na prevenção da doença HPV.

“Estima-se que haja entre 9 e
10 milhões de pessoas infectadas
pelo HPV no Brasil e que surjam
700 mil novos casos de infecção
por ano”, completou Falanghe.

Estudos indicam que cerca de
80% da população sexualmente
ativa deve ser infectada pelo vírus
em algum momento de sua vida.
Além disso, não existe um trata-
mento específico contra o HPV e
ainda que sejam tratáveis, as lesões
provocadas pelo vírus podem evo-
luir para doenças graves. A trans-
missão ocorre por via sexual e pode
acontecer mesmo sem penetração.

PREVENÇÃO E CON-

TROLE — A melhor forma de
prevenir é usar camisinha nas re-
lações sexuais e se vacinar. Vale
ressaltar, porém, que o preserva-
tivo não impede totalmente a in-
fecção pelo HPV, já que as lesões
podem estar presentes em áreas
não protegidas pela camisinha.

“O exame preventivo de Pa-
panicolau, para mulheres, tam-
bém é uma forma de prevenir le-
sões que causam o câncer de colo
do útero”, contou Falanghe.

A meta do Ministério da
Saúde é vacinar 80% da popula-
ção elegível, mas os números es-
tão abaixo do esperado no Brasil,
pois mesmo com a disponibilida-
de da vacina, o índice de vacina-
ção contra o HPV de meninas
brasileiras atinge apenas 57% e,
nos meninos, não chega a 40%,
sendo que o ideal para prevenir a
doença é uma cobertura de 90%.

“O principal motivo da baixa
procura pela vacina é a desinfor-
mação, com questionamentos in-
fundados sobre a eficácia e a segu-
rança do imunizante, associações
equivocadas entre HPV e religião e
a falta de campanhas de vacina-
ção”, revelou o diretor da CdVac.

Desde 2020, a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS)

Divulgação

Diretor técnico da clínica de
vacinação CdVac, Paulo Falanghe

trabalha com a meta de elimi-
nar o câncer de colo de útero e
o classifica como um problema
de saúde pública mundial.

FUTURO — Até 2030, é es-
perado que 90% das meninas este-
jam vacinadas aos 15 anos de ida-
de, 70% das mulheres sejam ras-
treadas com um teste de alta quali-
dade aos 35 anos e, novamente, aos
45 e, ainda, 90% das mulheres di-
agnosticadas com câncer de colo
de útero estejam em tratamento.

ASSINE

E

ANUNCIE:

2105-8555

O número de brasileiros que
não consegue pagar suas contas
apresentou a segunda retração
consecutiva em julho deste ano
– redução de 34.495 mil pessoas
na comparação com junho. É a
primeira vez, desde junho de
2021, em que são registradas
duas quedas em sequência.

O total de 71,41 milhões de pes-
soas inadimplentes registradas no
mês passado mostra, porém, que
ainda é muito alto o número de
brasileiros com as finanças dese-
quilibradas. A inadimplência atin-
ge 43,72% da população adulta do
país. Desse total, 50,4% são mu-
lheres e 49,6% são homens. As fai-
xas etárias mais afetadas são de
41 a 60 anos de idade (35%) e de
26 a 40 anos de idade (34,6%).

Os principais responsáveis
pela segunda queda consecutiva
dos números foram os débitos

com bancos e cartões de crédito,
conforme mostra o Mapa da
Inadimplência da Serasa. Essa
boa notícia pode estar ligada aos
primeiros impactos do Programa
Desenrola Brasil, do Governo Fe-
deral, que desde 17 de julho esti-
mula a negociação de dívidas com
as instituições financeiras.

Segmento que sempre lidera o
volume de inadimplentes, as dívi-
das com bancos e cartões de crédi-
to registraram uma redução de
1,60 ponto percentual, passando de
31,13% em junho deste ano para
29,53% em julho, a maior queda
na representatividade desse seg-
mento registrada desde janeiro de
2019. Esse declínio foi impactado
pelas dívidas negociadas nos canais
do Serasa Limpa Nome, cujo índi-
ce relacionado aos grandes bancos
aumentou de 14,77%, em junho,
para 15,16% no mês passado.

No Desenrola Brasil, a Sera-
sa foi escolhida como parceira por
algumas das principais institui-
ções financeiras do país para ser
um dos canais de negociações de
parte das dívidas que integram a
Faixa 2 do programa (faixa para
negociações de dívidas de qual-
quer valor de instituições finan-
ceiras, destinada a pessoas com
renda mensal de até R$ 20 mil).

De acordo com o Mapa da
Inadimplência da Serasa, o
mês de julho acumulou um to-
tal de 265 milhões de dívidas
que somaram R$ 351 bilhões.
O valor médio devido por cada
brasileiro é de R$ 4.923,97.
Com o Serasa Limpa Nome, no
entanto, os brasileiros conse-
guiram renegociar  no mês
passado 3,8 milhões de débi-
tos. O total de descontos con-
cedidos atingiu R$ 8,89 bilhões.

Um exemplo nesse contexto
é o do encarregado de monta-
gem Joelson Dias Silva, que ne-
gociou suas dívidas no cami-
nhão rosa do projeto itinerante
Serasa na Estrada, que está nes-
te momento percorrendo o Sul
do Brasil. “Consegui excelentes

descontos em 28 dívidas relaci-
onadas a bancos e lojas. Na nego-
ciação com um banco, quitei um
débito que mantinha desde 1995.
O valor era de R$ 8.650, mas pa-
guei apenas R$ 53”, comenta.

Além de bancos e cartões,
também foi verificada queda no

percentual de déficits no varejo,
que passou de 11,44% para 11,10%
na comparação dos dois últimos
meses. Já os segmentos de Utili-
ties (contas de água, luz e gás) e
Financeiras (empresas que con-
cedem crédito mas não são ban-
cos) tiveram alta no período.

Trabalho cultural no Maracatu de Baque Virado

Edson Pequeno
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Prefeitura lança concurso para
criação de calendário de mesa
Autores das três fotos mais bem pontuadas pela equipe de seleção serão premiados

Divulgação

Parque da Rua do Porto é um dos atrativos turísticos do município

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Diretoria de Turismo, vin-
culada à Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo),
recebe inscrições para a primeira
edição do concurso de fotografia
Calendário Turístico Visite Piraci-
caba. O intuito é que interessados
enviem imagens de atrativos turís-
ticos do município a serem selecio-
nadas para integrar o calendário
de mesa que a Prefeitura desen-
volverá para o próximo ano. A par-
ticipação é gratuita. O regulamen-
to na íntegra pode ser acessado
em turismopiracicaba.com.br.

Para participar é necessário ter
18 anos ou mais, não sendo obri-
gatório residir em Piracicaba, po-
rém, as fotografias devem retratar
apenas áreas localizadas no muni-
cípio. Cada participante pode ins-
crever apenas uma foto. Serão se-
lecionadas 13 fotografias para o
calendário, sendo uma para a capa
e outras 12 correspondentes aos
12 meses do ano. Haverá premia-
ção para os autores das três fotos
mais bem pontuadas pela equipe
de seleção. Menores de 18 anos
podem participar, mas com auto-
rização dos pais ou responsáveis.

Interessados devem enviar as
fotos até dia 31 de agosto por e-
mail para concursofotografico@

piracicaba.sp.gov.br. Para validar
a inscrição é necessário apresentar
as seguintes informações no e-mail
com a fotografia: título da foto, lo-
cal onde foi tirada, nome do partici-
pante, idade, RG, CPF, profissão, e-
mail, telefone e endereço completo.

É obrigatório que as fotos es-
tejam nos formatos JPEG, PNG e
JPG, na orientação horizontal e
com 300 DPI de resolução, no mí-
nimo. Cada arquivo deve conter o
nome do participante (exemplo:
josedasilva.jpg). As fotos podem
receber tratamento digital, entre-
tanto, não será permitido fazer al-
terações nas imagens. As fotogra-
fias precisam ter coerência temáti-
ca e serem inéditas, ou seja, nunca
publicadas em outro concurso.

“Nosso objetivo com esse con-
curso é envolver os moradores e
turistas de Piracicaba na escolha
dos mais belos atrativos turísticos
da cidade, valorizando o que o mu-
nicípio oferece e, também, contri-
buindo para a preservação da me-
mória cultural e ambiental de Pi-
racicaba”, falou a diretora munici-
pal de Turismo, Alessandra Freire.

SELEÇÃO - As fotos serão
selecionadas por meio de Comissão
Julgadora constituída pela Prefei-
tura de Piracicaba e Comturpi (Con-
selho Municipal de Turismo de Pi-
racicaba). Serão considerados

como critérios de avaliação as co-
res da fotografia, os aspectos da
composição e a mensagem trans-
mitida pela imagem. O resultado
dos vencedores será publicado no
site oficial da Prefeitura de Piraci-
caba, em setembro, e também no
site do Turismo de Piracicaba.

PREMIAÇÕES - Os autores
das fotos com mais pontuações
pela comissão julgadora terão
como prêmio: excursão para o Zo-
ológico e o Mercadão de São Paulo,
com direito a um acompanhante,
para os 1º e 2º lugares, e voucher
para jantar no Restaurante Avivar,

em Piracicaba, com direito a um
acompanhante, para o 3º lugar. A
foto ganhadora em primeiro lugar
estampará a capa do calendário.

SERVIÇO
Concurso de fotografia Ca-
lendário Turístico Visite Pira-
cicaba. Participação gratuita.
Inscrições: até 31 de agosto,
por e-mail para concurso
fotografico@piracicaba.sp.
gov.br. Regulamento na ínte-
gra pode ser acessado em
turismopiracicaba.com.br. In-
formações: (19) 3403-1356.

Diversos projetos executados
e também em execução pela Pre-
feitura de Piracicaba na região da
Rua do Porto foram apresentados,
segunda-feira, 14, em cerimônia
de anúncio da nova diretoria da
Amoporto (Associação dos Mora-
dores e Restaurantes da Rua do
Porto). O evento aconteceu no au-
ditório do Centro Cívico e contou
com a presença de representantes
das áreas de turismo, educação,
gastronomia, lazer, entre outras,
do município. Houve, ainda, a
presença de secretários munici-
pais, vereadores e deputados.

Entre os projetos apresenta-
dos pela Prefeitura e que já fo-
ram executados estão a parceria
com a loja do time de futebol XV
de Novembro de Piracicaba para
o receptivo do Casarão do Turis-
mo, a implantação no Parque da
Rua do Porto João Hermann
Neto do PetPira, o primeiro es-
paço para recreação de pets na
cidade, e do letreiro colorido Eu
Amo Piracicaba – Rua do Porto,
na frente do Casarão do Turis-
mo. Houve, ainda, a manuten-
ção do sistema elétrico da área
para eventos ao lado do Casarão
e o desenvolvimento do projeto
Pira em Cores, criado pela Dire-
toria de Turismo, vinculada à
Semdettur (Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo), com
o intuito de levar arte visual
para diferentes espaços da cida-
de e valorizar artistas locais.

Outras iniciativas já execu-
tadas na Rua do Porto foram a
instalação da placa de sinaliza-
ção informativa sobre a integra-
ção de Piracicaba na Região Tu-
rística da Serra do Itaqueri, a im-
plantação da Praça das Bandei-
ras, no Parque da Rua do Porto,
alusiva aos 24 municípios que in-
tegram a RMP (Região Metropo-

Divulgação

Durante evento foram apresentados os projetos
executados e em execução na Rua do Porto

litana de Piracicaba), e a constru-
ção de um novo ponto de embar-
que do trenzinho turístico.

Na ocasião também foram
mencionados, ainda, a troca da ilu-
minação do Parque da Rua do Porto
por luzes de LED e a revitalização
das placas de sinalização turística.

Quanto aos projetos em exe-
cução, a diretora municipal de Tu-
rismo, Alessandra Freire, citou a
reforma da Rua do Porto, inclu-
indo guarda-corpo na avenida
Beira Rio e Rua do Porto, o deck
em madeira e o calçamento em piso
intertravado ao longo da Rua do
Porto e avenidas Beira Rio e Alidor
Pecorari, além do Programa de De-
senvolvimento do Trade Turístico
em parceria com o Sebrae e a re-
forma e permissão de uso da Casa
do Artesão para a Amoporto.

“É muito bom morar em
uma cidade que tem a Rua do
Porto. Recebemos turistas de ou-
tros municípios do Brasil e do
mundo. E quando se cria uma as-
sociação organizada, como a Amo-
porto, para cuidar do ambiente, é
que as coisas acontecem, porque
é fundamental a participação da
comunidade no andamento dos
projetos”, falou o titular da Se-
mdettur, José Luiz Ribeiro.

AMOPORTO – A nova dire-
toria da Amoporto é formada por
Israel Martins, presidente; Edson
Favarin, vice-presidente; Marco
Casarotti, primeiro-secretário;
Wilson Louvandini, segundo se-
cretário; Reginaldo Rosolen, pri-
meiro tesoureiro; Samuel Mene-
ghim, segundo tesoureiro, e Adail
Filho, Luiz Corilli e Fernando Bera,
como conselheiros. “Para mim, é
uma honra presidir a Amoporto.
Estamos empenhados para pro-
mover ainda mais o município,
unindo forças para um futuro
de realizações”, falou o presiden-
te da associação, Israel Martins.
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Procon iniciou operação em drogarias e farmácias
A Prefeitura, por meio do Pro-

con Piracicaba, iniciou na terça-fei-
ra, 15, a operação Drogarias e Far-
mácias de Manipulação, com o ob-
jetivo de fiscalizar e orientar os es-
tabelecimentos. A ação segue até
hoje, 17. Segundo o Procon a in-
tenção é a verificação do correto
atendimento às normas de prote-
ção e de defesa dos consumidores,
como forma correta de afixação de
preços, informações obrigatórias
que devem constar nas embala-
gens e sobre a forma de pagamen-
to e de restrições quando da acei-
tação de cheques e cartões para
pagamentos, disponibilidade de
um exemplar do Código de Defesa
do Consumidor para consulta, afi-
xação do cartaz do Procon e afixa-
ção da Lei Antifumo, entre outros.

De acordo com o Procon, é
recomendável que o consumi-
dor, antes de comprar um me-
dicamento, cheque se o produto
é oferecido por programas soci-
ais dos governos federal, esta-
dual ou municipal gratuitamen-
te. As outras orientações são:

PREÇO – os estabelecimen-
tos devem informar de forma visí-
vel e ostensiva o preço à vista de

todos os produtos e serviços, inclu-
sive em vitrines externas e internas,
e produtos expostos em local alto
(fora do alcance do consumidor).

PRAZO DE VALIDADE
DE PRODUTOS - Deve constar,
de forma clara na embalagem, o
prazo de validade do produto,
data de fabricação, composição,
origem e a informação de glúten
(para os produtos alimentícios).

PARCELAMENTO - Deve
constar no estabelecimento, caso
aceite parcelamento do cartão, se
existe valor mínimo para o parce-
lamento e, ainda, quantas parce-
las o estabelecimento aceita.

FORMAS DE PAGAMEN-
TO - Os estabelecimentos devem
informar por escrito em local de
fácil visualização a aceitação ou não
de cheques, pix, cartões de débito e
crédito e suas respectivas bandeiras.

CARTAZ – devem estar afi-
xados em local visível os carta-
zes do 151 e da Lei Antifumo.

CDC – Os estabelecimentos
devem possuir um exemplar para
consulta em local visível e de fácil
acesso para que os consumidores pos-
sam consultá-lo livremente sem ne-
cessitar de ajuda para manuseá-lo.

MEDICAMENTOS FAL-
SIFICADOS - O Procon ressalta
ainda que o consumidor também
deve ter cuidado para evitar a com-
pra de medicamentos falsificados.
Para se resguardar de falsificações,
a orientação é para que os consumi-
dores só adquiriram medicamentos
em farmácias ou drogarias, obser-
vando alguns cuidados como:

Na rotulagem, verifique sem-
pre as informações básicas como
data de fabricação, validade, nú-
mero de lote, nome e registro do
técnico responsável, registro do
medicamento no Ministério da
Saúde e a identificação do fabri-
cante; na embalagem externa, ob-
serve a qualidade da impressão,
como rasgos, rasuras ou informa-
ções apagadas e/ou raspadas; ob-
serve também se os dados da em-
balagem conferem com os do fras-
co ou cartela do produto. Caso isso
não ocorra, não compre o medica-
mento e denuncie o fato à Vigilân-
cia Sanitária; os remédios devem
sempre estar lacrados, principal-
mente soros e xaropes; se o medi-
camento em questão é utilizado pela
pessoa há algum tempo, verifique
também as características do pro-

duto (cor, cheiro, aparência) e guar-
de sempre os comprovantes de com-
pra e as embalagens interna e exter-
na dos produtos, que são a garantia
no caso de algum problema.

ATENDIMENTO – O Pro-
con Piracicaba localizado no Tér-
reo 2, do Centro Cívico da Prefei-
tura, realiza atendimento presen-
cial mediante agendamento prévio
pelo telefone 151, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h30 às 16h30. Pelo
telefone 151, também são presta-
das informações de quais docu-
mentos são necessários para via-
bilizar o atendimento presencial.
O Procon orienta aos lojistas a
procurarem orientação junto ao
órgão referente à questões fiscali-
zatórias e com isso evitar a práti-
ca de infrações ao Código de De-
fesa do Consumidor e a conse-
quente imposição de multa.

O Procon também alerta aos
lojistas que os fiscais do órgão não
comercializam exemplares do Có-
digo de Defesa do Consumidor –
CDC, que podem ser obtidos gra-
tuitamente via download, no site
da Prefeitura, através do link: ht-
tps://www.procon.sp.gov.br/codi-
go-de-defesa-do-consumidor/

AAAAAMOPORTOMOPORTOMOPORTOMOPORTOMOPORTO

Prefeitura apresenta projetos
desenvolvidos na Rua do Porto
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Santa Casa propõe a isenção de
custas processuais às filantrópicas
Verbas advindas de ações judiciárias podem auxiliar Santas Casas

Assessor Marcos Andrade, o deputado Gilberto Nascimento
e o vice-provedor da Santa Casa João Orlando Pavão

Divulgação

Em visita a parlamentares
em Brasília, o vice-provedor da
Santa Casa de Piracicaba, João
Orlando Pavão, se encontrou
com o deputado federal Gilberto
Nascimento para entregar a ele
proposta de Projeto de Lei para
implantação da isenção às filan-
trópicas de custas processuais,
valores devidos ao Estado em ra-
zão dos serviços judiciários pres-
tados na tramitação das ações.

A proposta foi recentemente
apresentada durante o II Encon-
tro Jurídico do Sindhosfil pelo ad-
vogado Claúdio Bini, do Departa-
mento Jurídico da Santa Casa.
“Bini mergulhou no delicado equi-
líbrio entre o compromisso de pres-
tar assistência médica de qualida-
de e a realidade financeira muitas
vezes desafiadora enfrentada por
essas entidades”, disse Pavão.

Ele explica que a isenção das
custas judiciais é uma questão que

transcende o âmbito legal e reflete
diretamente na capacidade das
entidades filantrópicas de alocar
recursos para sua missão princi-
pal, que é oferecer cuidados médi-
cos e serviços de saúde àqueles que
deles dependem. Ao citar a impor-
tância desse benefício, Pavão res-
saltou que, muitas vezes, as San-
tas Casas são a última linha de
defesa para comunidades carentes.

“Outro objetivo da nossa visi-
ta foi agradecer pessoalmente o
Gilberto Nascimento pela indicação
de emenda parlamentar para o di-
recionamento de recursos financei-
ros a nossa Santa Casa”, justificou
Pavão. Ele lembra que o contato
com Gilberto Nascimento foi inter-
mediado pelo deputado estadual
Helinho Zanatta, parceiro da
Instituição, a quem agradeceu
pelo empenho; com apoio do as-
sessor para assuntos institucionais
do Hospital, Marcos Andrade.

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Vereador destaca kits de uniformes
escolares e projeto de zeladorias

O vereador Josef Borges (Soli-
dariedade), Líder de Governo na
Câmara Municipal de Piracicaba,
em discurso na tribuna da 42ª
Reunião Ordinária, realizada na
noite desta segunda-feira (14), des-
tacou recentes ações do Executivo.

O parlamentar falou sobre a
entrega de kits de uniformes es-
colares para alunos da rede mu-
nicipal de ensino, do projeto vol-
tado à criação de zeladorias/sub-
prefeituras em distritos da cida-
de e também sobre a realização
da “1ª Expo ESG”, evento que
teve como objetivo discutir te-
mas relacionados às boas práti-
cas sociais, ambientais e de go-
vernança, realizado nos dias 27 e
28 de julho, no Engenho Central.

Sobre os uniformes, Josef
Borges destacou que “serão mais
de 450 mil itens entregues aos
alunos da Rede Municipal de
Educação” e que os materiais
“vêm sendo entregues diretamen-
te nas 124 unidades da Educação
Infantil e Ensino Fundamental”.

“Sabe quanto isso custou ao
município? Apenas 2% do orça-
mento da Educação. Portanto, é
uma política pública de Estado. O
próximo Prefeito que não fizer, a
população tem que cobrar, por-
que dinheiro tem”, ponderou o
parlamentar, na sequência.

Ainda em sua fala, o Líder de
Governo também falou sobre a fu-
tura implementação de um projeto
voltada à criação de zeladorias/
subprefeituras, em bairros e distri-
tos da cidade, que, de acordo com
ele, deve trazer mais autonomia
administrativa para essas regiões:

“A subprefeitura ou zeladoria
permitirá a decisão de prioridades
pelos moradores em relação, por
exemplo, à poda de árvores, ao corte
de mato, à manutenção da creche,
da escola, com pequenos reparos,
ganhando agilidade na execução
desses serviços tão importantes
que, às vezes, demora muito tempo
para haver ali a manutenção. Com
a zeladoria, os próprios munícipes
poderão fazer esse trabalho com
maior agilidade”, falou. Ainda de
acordo com ele, o projeto pode
abranger as regiões de Artemis,
Santana, Santa Olímpia, Tupi,
Anhumas e da Rua do Porto.

Josef Borges também falou so-
bre a realização de oficinas de pla-
nejamento participativo para o de-
senvolvimento do “Trade de Turis-
mo de Piracicaba”, realizadas nes-
te mês no Polo Artemis, que “teve
como objetivo fomentar o desenvol-
vimento dos negócios de turismo em
nosso distrito para aumentar o fa-
turamento, reduzir custos e tor-
nar nossa região mais atrativa”.
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SME aplica prova da Poliedro
para diagnóstico de aprendizagem

As 47 escolas de Ensino Fun-
damental da Rede Municipal de
Educação realizaram entre os dias
7 e 11/8, a prova Edros, desenvol-
vida pelo Sistema Poliedro, o novo
sistema de ensino da Educação de
Piracicaba. A avaliação trará uma
ampla análise do aprendizado das
turmas de 1° ao 5º ano sobre os
componentes curriculares de lín-
gua portuguesa e matemática.

Com o resultado da prova
Edros, a SME e as escolas organi-
zarão seu trabalho neste 2º semes-
tre letivo de 2023 com o objetivo
de assegurar que os alunos alcan-
cem êxito em cada fase escolar se
apropriando dos saberes estabele-
cidos pela Base Nacional Comum
Curricular (BNCC) para a série em
que se encontram. A avaliação
também será importante para ser

um panorama para a realização
do Saeb (Sistema de Avaliação da
Educação Básica) 2023, que acon-
tece entre 23 de outubro e 10 de
novembro de 2023, em todo o país.

Para a Rede Municipal de
Educação de Piracicaba, a apli-
cação da prova também é impor-
tante para levantar evidências
sobre o desenvolvimento da
competência leitora e do raciocí-
nio lógico matemático dos alu-
nos matriculados no Funda-
mental. Nesta 1ª edição da pro-
va, os 2ºs anos, além das provas
de conhecimentos dos componen-
tes de língua portuguesa e mate-
mática, realizaram uma produ-
ção textual, a fim de analisar o
processo de escrita das crianças.

Nesta semana, entre os dias
14 a 17/08, as unidades subirão as

informações dos cartões de respos-
ta no portal do Poliedro, e, a partir
dos resultados, as escolas trabalha-
rão ponto a ponto com os alunos.

Com o Sistema Poliedro, a
atividade é gerida no âmbito da
Secretaria Municipal de Educa-
ção pela Coordenação da Educa-
ção Básica. Para a coordenadora
Viviane Cavalcante, temos que es-
tar atentos à realidade das salas
de aula. “A prova é importante
para a criação de um diagnóstico
preciso do que precisamos avan-
çar e trabalhar neste 2º semes-
tre”, disse. “Estamos buscando
nossa melhor versão como Rede,
como profissionais da Educação
para atendermos, da melhor for-
ma, às nossas crianças”, comple-
tou Ana Marra, também coorde-
nadora da Educação Básica.

A Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Educação, abriu,
desde ontem, 16, as inscrições
para o curso supletivo de Edu-
cação de Jovens e Adultos
(EJA), do 1º ao 5º ano do En-
sino Fundamental. O curso,
oferecido gratuitamente, é
destinado às pessoas que não
concluíram os anos iniciais do
Ensino Fundamental na idade
regular. Para se inscrever é ne-
cessário ter 15 anos completos.
As inscrições vão até 15/09.

Para realizar a inscrição os
interessados devem levar cópia
do RG, CPF e comprovante de
residência em qualquer unida-
de de Ensino Fundamental da
Rede Municipal de Educação. As

aulas acontecem de segunda à
sexta-feira, das 19h às 22h.

Para a EJA, a Prefeitura for-
nece para todos os alunos matri-
culados material escolar necessá-
rio, jantar e passe escolar, caso o
estudante resida a mais de 2 qui-
lômetros da escola. Em 2024 os
estudantes também receberão os
novos uniformes escolares.

As aulas são ministradas nas
unidades Benedito de Andrade,
Geraldo Bernardino, Francisco
Corrêa, Mário Chorilli, Fábio de
Souza Maria, Rachel de Queiroz,
Enedina Lourenço Vieira, Elizabe-
th Consolmagno Cruz, bem como
no Sindicato da Construção Civil,
na rua José Pinto de Almeida, 295,
Centro. Mais informações também
podem ser obtidas na escola de in-

teresse, na SME ou pelos telefo-
nes 3417-1127 ou 3417-1494.

UNIFORMES – Os 131 alu-
nos matriculados em 2023 na
Educação de Jovens e Adultos
(EJA) receberam os kits de uni-
formes escolares, o mesmo dis-
tribuído aos mais de 36 mil alu-
nos da Rede. A entrega aconte-
ceu no dia 09/08, com a pre-
sença do prefeito Luciano Almei-
da, do secretário de Educação,
Bruno Roza, além do presiden-
te do Sindicato dos Trabalha-
dores nas Indústrias da Cons-
trução e do Mobiliário de Pira-
cicaba (Sinticompi) Milton Cos-
ta. Todos receberam camisetas
(manga curta, manga longa e re-
gata), calça, bermuda, short saia,
jaqueta, meias, tênis e mochila.
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Prefeitura abre inscrições para EJA 2024
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FALECIMENTOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

COMUNICADO - EDITAL - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 055/2023 - ATA DE RE-
GISTRO DE PREÇOS - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 3279/2023 OBJE-
TO: Aquisição tintas, para atender a Secretaria de Gestão Administrativa, Recur-
sos Humanos e Trânsito - SEGAT - Departamento de Transito e Gestão - Setor
de Gestão e Educação no Trânsito de acordo com as especificações do Anexo I
- Termo de Referência do Edital - IMPORTANTE: - RECEBIMENTO DAS PRO-
POSTAS ATÉ: - 30/08/2023, 09h e 00min - ABERTURA DAS PROPOSTAS: - 30/
08/2023, 09h e 30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: - e-mail:
licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: (19) 3493-9490 - O Edital completo po-
derá ser obtido pelos interessados no Setor de Compras, no horário de 8h às 16h
ou pelo site: www.riodaspedras.sp.gov.br - REFERÊNCIA DE TEMPO: Para todas
as referências de tempo será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura
Municipal de Rio das Pedras, 16 de agosto de 2023 - Marcos Buzetto - Prefeito.

Esta publicação custou R$ 165,60 aos cofres públicos

FUNDAÇÃO AGÊNCIA DAS BACIAS PCJ

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2023

Comunicamos que está aberta a Licitação (Pregão
Eletrônico nº 006/2023) pelo tipo Menor Preço Global.
Objeto: contratação de empresa para a prestação de
serviços visando a produção da Revista Gestão das
Bacias PCJ 2023 (ano-base 2022). Esta licitação será
realizada nos dias 18 de agosto de 2023 e 30 de agosto
de 2023 pelo sistema eletrônico e-licitações do Ban-
co do Brasil, com acesso em www.licitacoes-
e.com.br. O Edital completo encontra-se à disposição
no site www.agencia.baciaspcj.org.br e no site
www.comitespcj.org.br. Eduardo Massuh Cury – Pre-
goeiro. Sergio Razera – Diretor-Presidente.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece
por contribuição ou permuta. Av.: Re-
nato Wagner, 770. Telefone e Whatza-
pp (19) 3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------
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Câmara realizará audiência
sobre LDO em 30 de agosto
Governo municipal prevê uma receita total de R$ 2,6 bilhões,
R$ 50 milhões a mais do que o Orçamento deste ano

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realizará no dia 30 de agos-
to de 2023, às 14h, no Plenário
Francisco Antonio Coelho, audiên-
cia pública para a demonstração,
avaliação e discussão do projeto de
lei 135/2023, que dispõe sobre a
LDO (Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias) para o exercício financeiro
de 2024. A discussão está prevista
no requerimento 685/2023, apro-
vado em discussão única nesta se-
gunda-feira (14), na 42ª Reunião
Ordinária, de autoria da Comissão
de Finanças e Orçamento da Casa.

A lei estabelece as diretrizes
para a aplicação dos recursos pú-
blicos no último ano do mandato
do prefeito Luciano Almeida (PP).
Para o próximo ano, o governo
municipal prevê, na LDO, uma

receita total de R$ 2,6 bilhões,
valor que é R$ 50 milhões a mais
do que o Orçamento deste ano.

Nas audiências públicas, que
são determinadas pela LRF (Lei
de Responsabilidade Fiscal), a po-
pulação poderá apresentar ques-
tionamentos aos representantes
do Poder Executivo sobre a pro-
posta de investimentos para as
políticas públicas no próximo ano
e também debater sobre as prio-
ridades do governo municipal.

Para o encontro, foram con-
vocados o procurador-geral do
município, Guilherme Monaco de
Mello e os presidentes Arthur
Costa Santos (Semae) e Antonio
Carlos Gonçalves Alves (Ipasp).

Também foram convocados os
secretários Telma Trimer de Olivei-

ra Pereira (Finanças); Bruno Cé-
sar Roza (Educação); Douglas Yugi
Koga (Saúde); Alex Gama Salvaia
(Infraestrutura e Meio Ambiente);
Hermes Ferreira Balbino (Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras);
Paulo Roberto Borges (Obras e Ze-
ladoria); Carlos Alberto Lordello
Beltrame (Ação Cultural); Jane
Franco Oliveira (Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes);
Luis Fernando Dagnone Cassine-
lli (Governo); Euclídia Maria
Bombo Lacerda Fioravante (Assis-
tência e Desenvolvimento Social);
Eugenio Stipp (Administração);
José Luiz Ribeiro (Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho e Turis-
mo), e Andréa Ribeiro Gomes
(Habitação e Gestão Territorial).

A Comissão de Finanças e

Orçamento é composta pelos vere-
adores André Bandeira (PSDB),
presidente; Gilmar Rotta (PP),
relator; e Paulo Campos (Pode-
mos), membro. No texto aprova-
do em plenário, eles mencionam
que todos os dados a serem apre-
sentados na audiência pública,
pelo secretário de Finanças, de-
vem ser enviados à comissão
com 48 horas de antecedência.

CRONOGRAMA - A trami-
tação da LDO prevê ainda a reali-
zação de uma segunda audiência
pública, convocada pela CLJR (Co-
missão de Legislação, Justiça e Re-
dação). O evento está previsto para
o dia 19 de setembro, também às 14
horas. Já a votação do projeto deve-
rá ser realizada no dia 26 de setem-
bro, em reuniões extraordinárias.

FALECIMENTOS
SR. NELSON RAPETTI faleceu an-
teontem, nesta cidade, contava 86
anos, filho dos finados Sr. Andre
Rapetti e da Sra. Maria Otilia da
Conceição, era casado com a Sra.
Maria Apparecida de Cillo Rapetti;
deixa os filhos: Jefferson Luis Ra-
petti; Nelson Rapetti Junior e Mar-
cos Antonio Rapetti, já falecido.
Deixa netos, bisneta, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h30 da sala “A” do
Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ATHOS FERRIS DE SOUZA
SANTOS faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 37 anos, filho
da Sra. Idalia de Souza Santos; era
casado com a Sra. Tania Cristina
de Lima Braga; deixa os irmãos:
Raniel de Souza Santos Ferreira e
Gabriela Bergo. Deixa sobrinhos,
demais familiares e amigos. O ve-
lório ocorrerá hoje das 07h30 às
13h45 na sala “Esmeralda” do Ve-
lório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, seguin-
do o féretro às 14h00 para a rea-
lização da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA FLORIANO fa-
leceu ontem, nesta cidade, conta-
va 67 anos, filha dos finados Sr.
Sebastião Antonio Floriano e da
Sra. Isabel Maria de Campos Flori-
ano, era viúva do Sr. Daniel Fer-
reira da Silva; deixa os filhos: Da-
nilo Floriano Ferreira da Silva e Ra-
mires Floriano Ferreira da Silva,
casado com a Sra. Daniela Reis
Martimiano Floriano. Deixa netos,
demais familiares e amigos. O ve-
lório ocorreu ontem das 13h00 às
15h45 na sala “Diamante” do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-

politano de Piracicaba, tendo se-
guido o féretro às 16h00 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRACEMA BORGUINI CAE-
TANO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 87 anos, filha dos fi-
nados Sr. Philomeno Borguini e da
Sra. Maria Reynaldo, era viúva do
Sr. Antonio Caetano; deixa os fi-
lhos: Abiail Caetano; Paulo Cae-
tano, casado com a Sra. Lilian
Fernanda Caetano; Cristiane Cae-
tano, casada com o Sr.  Adilson
Conde; Azenate Caetano; Daniel
Caetano, casado com a Sra. Ma-
riana Caetano; Joseli Caetano,
casada com o Sr.  Rodrigo Souza;
Eliana Borguini Brasil e Quezia
Caetano, já falecida. Deixa ir-
mãos, cunhados, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Sa-
fira”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA JOSE SIQUEIRA MAR-
TINEZ faleceu ontem, na cidade de
São Bernardo do Campo/SP, conta-
va 83 anos, filha dos finados Sr.
João Vicente Siqueira e da Sra. Jo-
sepha Delamando Siqueira, era ca-
sada com o Sr. Pablo Adan Marti-
nez; deixa os filhos: Claudio Daniel
Siqueira Martinez e Ector Rafael Si-
queira Martinez. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 09h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Diaman-
te”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. YOLANDA CARCAGNOLI fa-
leceu ontem na cidade de Piracica-
ba aos 96 anos de idade e era viú-
va do Sr. Francisco Eugenio Car-
cagnoli. Era filha dos finados Sr.
Benjamin Carpanezzi e da Sra.
Rosa Giacomelli. Deixa os filhos:
Francisco Eugenio Carcagnoli Filho
casado com Rosa Maria Minussi
Carcagnoli, Jose Geraldo Carcag-
noli casado com Ivanete Maria Co-
letto Ferro Carcagnoli, Marlene Car-
cagnoli Pitta. Deixa 05 netos, 7 bis-
netos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento dar-se-á hoje
as 14:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – sala
02, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CREUZA APARECIDA SABA-
TIM faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 64 anos de ida-
de. Era filha do Sr. João Sabatim e
da Sra. Durvalina Furlan Sabatim,
falecidos. Deixou as filhas: Vanes-
sa Sandrs de Almeida casada com
Armando Batista de Almeida; Vinia
Sandrs. Deixa ainda 01 neto e de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as 13:00
hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade - Sala 02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Saltinho. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. EVANILDE APARECIDA PE-
REIRA LAFRATTA faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 60 anos
de idade e era casada com o Sr.
Edmilson Wanderlei Lafratta. Era fi-
lha do Sr. Aparecido Pereira e da
Sra. Avelina Martins Pereira, faleci-
dos. Deixa os filhos: Frederik Perei-
ra Lafratta , Francielle Pereira La-
fratta casada com Ayrton Lombardi
Neto, Pedro Leonardo Lafratta; fa-
lecido. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende - Sala 01, seguindo

para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LINO VITTI faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 87 anos
de idade e era casado com a Sra.
Antonia Vitti. Era filho do Sr. Virgilio
Vitti e da Sra. Etelvina Vitti, faleci-
dos. Deixa os filhos: Osmar José
Vitti casado com Iraci Moreli Vitti,
Marcia Alice Vitti Correr casada com
Claudinei Tadeu Correr, Edineia Vitti
de Toledo casada com Antonio Ju-
venal de Toledo, Gerson Mauricio
Vitti casado com Sandra Vitti, Agui-
naldo Esedir Vitti casado com Alta-
mira Aparecida Dessotti Vitti.  Deixa
netos, bisnetos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento dar-se-
á hoje as 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade -
Sala 03, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO DE JESUS BARBO-
SA faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 70 anos de idade e
era casado com a Sra. Francisca
Juca Barbosa. Era filho do Sr. Jo-
aquim Barbosa e da Sra. Maria
José Barbosa, falecidos. Deixa o
filho: Matheus Fernando Barbosa.
Deixa demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 16:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal da Vila
Rezende - Sala 02, seguindo para
o Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ ROSA DO NASCIMEN-
TO faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 75 anos de idade.
Era casado com a Sra. Zenoria
Amaral do Nascimento. Era filho do
Sr. João Nunes do Nascimento e
da Sra. Maria Rosa de Jesus, fale-
cidos. Deixa os filhos: Humberto
Amaral do Nascimento, Eliane Ama-
ral do Nascimento Annibal casada

com Ivair Annibal, Ednaldo Amaral
do Nascimento, Ednei Amaral do
Nascimento casado com Tatiane
Nascimento. Deixa netos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento dar-se-á hoje às 09:00 hs,
saindo a urna mortuária do Velório
da Vila Rezende - Sala 01, seguin-
do para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ELIDE ZAMBELLO ZAN-
CHETTA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 88 anos de ida-
de e era viúva do Sr. José Zan-
chetta. Era filho do Sr. Victorino
Zambello e da Sra. Maria Balbina
Zambello, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Edvaldo Zanchetta e Eliete
Maria Zanchetta Xisto. Deixa netos,
demais parentes e amigos. Hoje
haverá cerimônia de homenagens
póstumas as 10:30 hs no Salão
Nobre do Memorial Metropolitano de
Piracicaba. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JORGE LUIS DE BARROS fale-
ceu no dia 09 pp, na cidade de Pi-
racicaba, aos 57 anos de idade e
era filho dos finados Sr. Aparecido
de Barros e da Sra. Nair Stocco de
Barros. Deixou os filhos: Ayla Fa-
biula de Barros; Adriely Monique de
Barros; Anderson Fernando de

Barros; Alan Luis de Barros; Leo-
nardo de Barros, já falecido. Deixa
ainda netos e demais familiares. O
seu sepultamento foi realizado no
dia 10 pp às 13:00, saindo a urna
do Velório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, da Sala Diamante,
seguindo ao Cemitério Municipal da
Saudade, onde foi inumado em ja-
zigo da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.  

SR. LUIZ DE ASSIS BEGIATTO fa-
leceu no dia 16 pp, na cidade de Rio
das Pedras, aos 90 anos de idade e
era casado com a Sra. Antonia Te-
reza Artuzo Begiatto. Era filho do
Sr. Agostinho Begiatto e da Sra.
Veronica Tebom, ambos falecidos.
Deixou os filhos: Deixa os filhos:
Luiz Augusto Begiatto casado com
Maria Adivani Stocco Begiatto, Edi-
son Valdemir Begiatto casado com
Marta C. Tolote Begiatto, Maria An-
gelica Begiatto Urbano casada com
Adilson Urbano e Sandra Cristina
Begiatto casada com Maurício Me-
negini. Deixa ainda netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos. O
seu sepultamento foi realizado no
dia 16 pp, às 16:00, saindo a urna
do Velório Municipal de Rio das Pe-
dras seguindo ao Cemitério Muni-
cipal, onde foi inumado em jazigo
da família. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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Passeio marca homenagem
ao Dia do Ciclista na cidade
Evento é aberto para todas as idades e fará um passeio de 10Km pelas vias rurais da cidade
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Centro Pedagógico sedia
sessões de cinema gratuito

Uma das características
mais fortes do secretário Wai-
ner Ignácio à frente da Secreta-
ria de Esportes, é a oportunida-
de dada para as mais variadas
modalidades. A secretaria tem
apoiado de maneira eficaz vári-
os esportes que nem sempre ti-
veram a merecida oportunida-
de em outras épocas. E uma das
categorias que sempre tem seu
espaço garantido é o Ciclismo.

Seja com provas na cidade
das mais variadas formas ou em
eventos em outros locais, a se-
cretaria sempre traz apoio e es-
trutura para os atletas. Além
disso, os atletas que represen-
tam a cidade receberam novos Passeio acontece neste domingo, 20, a partir das 7h30 da manhã

Divulgação

Com apoio da Lei de Incentivo
à Cultura e da Prefeitura Munici-
pal de Rio das Pedras, entre os dias
21 até o dia 25 de agosto, Rio das
Pedras recebe o Projeto Cinema da
Família, no qual irá realizar 10 ses-
sões de cinema na cidade, sendo
beneficiados os alunos da rede mu-
nicipal de ensino do Fundamen-
tal 1 e 2, alunos no CEAD, benefi-
ciários de programas sociais, além
de sessões aberta a população.

As sessões serão no Centro
Pedagógico Engenheiro Antonio
Costa Galvão e irão contar com o

uniformes e sempre nas provas
têm estrutura completa com ali-
mentação, sonorização, banhei-
ros químicos ou, quando a pro-
va acontece em outra cidade,
tem o transporte pessoal e de
seus equipamentos garantidos.

E o Dia do Ciclista, que é co-
memorado no próximo final de se-
mana, vai ter um passeio como for-
ma de celebração aos praticantes
do esporte. O Passeio Ciclístico Trail
acontece no domingo, 20, às 7h30,
com saída da Área de Lazer Genat-
ti Soave, a Pista da Bica, e as inscri-
ções são no local com sorteio de
brindes. O evento é aberto para to-
das as idades e fará um passeio de
10Km pelas vias rurais da cidade.

DATAS E HORÁRIOS DAS EXIBIÇÕES
SESSÃO 1: Dia 21 – 8h30. Filme: “Lino, uma aventura de sete
vidas”. Público: Alunos da rede municipal de Ensino Fundamen-
tal I. Gênero: Animação. Classificação: Livre

SESSÃO 2: Dia 22 – 8h30. Filme: “Lino, uma aventura de sete
vidas”. Público: Alunos da rede municipal de Ensino Fundamen-
tal I. Gênero: Animação. Classificação: Livre

SESSÃO 3: Dia 23 – 08h30. Filme: “Lino, uma aventura de sete
vidas”. Público: Alunos da rede municipal de Ensino Fundamen-
tal I. Gênero: Animação. Classificação: Livre

SESSÃO 4: Dia 23 – 14h. Filme: “Lino, uma aventura de sete
vidas”. Público: Alunos da rede municipal de Ensino Fundamen-
tal I e alunos do CEAD. Gênero: Animação. Classificação: Livre

SESSÃO 5: Dia 24 – 8h30. Filme: “Eu e meu guarda-chuvas”.
Público: Alunos da rede municipal de ensino do Fundamental II.
Gênero: Aventura. Classificação: Livre

SESSÃO 6: Dia 24 – 14h. Filme: “Eu e meu guarda-chuvas”. Pú-
blico: Alunos da rede municipal de ensino do Fundamental II.
Gênero: Aventura. Classificação: Livre

SESSÃO 7: Dia 24 – 19h30. Filme: “Divórcio”. Público: Aberto
para População com retirada de ingressos antecipados a partir
do dia 21 até dia 24, na Secretaria de Cultura, das 9h às 16h.
Ingressos são limitados e serão disponibilizados conforme a
quantidade do espaço. Gênero: Comédia. Classificação: 12 anos

SESSÃO 8: Dia 25 – 8h30. Filme: “Eu e meu guarda-chuva”. Pú-
blico: Alunos da rede municipal de ensino do Fundamental II.
Gênero: Aventura. Classificação: Livre

SESSÃO 9: Dia 25 – 14h. Filme: “Eu e meu guarda-chuva”. Públi-
co: Alunos da rede municipal de ensino do Fundamental II. Gê-
nero: Aventura. Classificação: Livre

SESSÃO 10: Dia 25 – 19h30. Filme: “Divórcio”. Público: Aberto
para População com retirada de ingressos antecipados a partir
do dia 21/08 até o dia 24/08, na Secretaria de Cultura, das 9h às
16h. Ingressos são limitados e serão disponibilizados conforme
a quantidade do espaço. Gênero: Comédia. Classificação: 12 anos

diferencial das projeções dos filmes
a serem exibidas em painéis de Led.
Algumas sessões terão áudio des-
crição e intérprete de Libras para
poderem ser acessíveis a todos O
patrocínio é da empresa Painco e a
realização da Campvision Projeções
Multimídia, Ministério da Cultura
e Governo Federal - Brasil União e
Reconstrução e apoio da Prefeitura
através da Secretaria de Cultura.

O projeto irá beneficiar
mais de duas mil pessoas e vem
para Rio das Pedras sem ne-
nhum custo ao município.
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PAT anuncia novas
vagas de emprego

O PAT (Posto de Atendimen-
to ao Trabalhador) de Rio das Pe-
dras anunciou, entre segunda,
14, e terça-feira, 15, sete novas
vagas de trabalho em cinco pro-
fissões diferentes. As vagas são
anunciadas pelas redes sociais da
prefeitura e já conseguiram enca-

minhar centenas de pessoas à en-
trevistas em empresas da cidade e
da região. Desde vagas com ensi-
no fundamental até vagas que pre-
cisam de formação universitária,
diversos trabalhadores encontra-
ram a recolocação no mercado por
meio do PAT e da Prefeitura.

PPPPPAAAAAUTUTUTUTUTAAAAA

Legislativo realizou 21ª sessão ordinária com 22 indicações
Na última segunda-feira, 14, a

Câmara Municipal de Rio das Pe-
dras realizou a 21ª sessão ordinária
deste ano Legislativo. Com a pre-
sença de todos os vereadores da
Casa de Leis, foram lidas 22 Indica-

ções dos Parlamentares, sete Mo-
ções, um Requerimento de Informa-
ções foi aprovado e na Pauta da
Ordem do Dia, foi mantido veto
parcial do Prefeito ao PL Nº 10/
2023. Apresentaram Indicações e

Duas das entidades mais im-
portantes da cidade levaram
seus alunos conhecerem o
Mundo da Criança na cidade
de Jundiai na última semana.
O Espaço Amigo, que cuida
das crianças e adolescentes
do bairro Lucia Taranto, conhe-
cido como Serra, e dá aulas
de reforço escolar, inglês,
musicalização, dança, entre
outros, levou seus alunos

para se divertirem no parque
no dia 4 de agosto. Já o CEAD,
que cuida também de crian-
ças, adolescentes e jovens
que precisam de atenção es-
pecial, organizou viagem para
o mesmo parque no dia 11 de
agosto. Nas duas viagens, os
alunos aproveitaram o local
para se divertirem, passearem
e viverem bons momentos ao
lado de colegas e professores.

MUNDO DA CRIANÇA

Divulgação

Moções os vereadores Edison Do-
nizete Marconato (PSDB), José Ni-
valdo Ferreira Diniz (PSDB), Pro-
fessor Geraldo José dos Santos
(UNIÂO), Max Prestes dos Santos
(UNIÂO), Jeandre Deive Roncato

(PSDB) e Vanessa Stocco Botam
(PV). A Tribuna Livre foi utilizada
pelos parlamentares Professor Geral-
do e Vanessa Botam. O veto do Pre-
feito ao PL 10/2023 foi mantido com
o placar de sete votos contra dois.

Divulgação

Uma parceria entre a prefei-
tura e o grupo Raizen promo-
veu uma campanha de cons-
cientização contra incêndios
no último sábado pela ma-
nhã. Os veículos da prefeitu-
ra e da empresa ficaram es-
tacionados em frente à Igre-
ja Matriz e os funcionários
entregaram panfletos aos
motoristas sobre a conscien-

tização para evitar e comba-
ter incêndios. Apesar de
2023 estar sendo um ano
com um número de ocorrên-
cias bem menor que os anos
anteriores, as campanhas
continuam acontecendo. A pre-
venção de incêndios é de res-
ponsabilidade de todos e traz
melhores condições de saúde
e segurança para a cidade.

PREVENÇÃO A INCÊNDIOS


